

# A.C.N. DE P.

AÑO XXVIII

1 de octubre de 1952

NUMERO 505

## Hoy está puesta a prueba la originalidad y fuerza creadora de los que nos llamamos oficialmente católicos españoles

A los católicos españoles seculares nos falta una gran campaña nacional, que bien pudiera ser de fraternización de las clases sociales

**YA ES HORA DE QUE LOS CATOLICOS ESPAÑOLES ABANDONEMOS ACTITUDES MERA-MENTE NEGATIVAS, DE PERPETUOS CATONES CENSORES**

El gran escándalo de nuestro tiempo es que entre católicos, cualesquiera ideal político, internacional o nacional, prima sobre los valores religiosos, y, por cosas accesorias, se llega a los mayores enconos entre hermanos

**TENEMOS QUE HACER OBRAS Y HACERLAS MEJOR, Y MUCHAS VECES, DESPUES DE HACERLAS, CALLAR, PORQUE EL MUDO APOSTOLADO DEL EJEMPLO ES, SIN DUDA, EFICACISIMO**

Por fortuna, no tenemos que trabajar como los obreros de Nehemías, que con una mano sostenían la herramienta y con la otra blandían la espada para defenderse mientras construían la muralla de la ciudad

**DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA ASOCIACION, FERNANDO MARTIN - SANCHEZ JULIA, EN LA XXXIX ASAMBLEA GENERAL CELEBRADA EN LOYOLA EL DIA 5 DE SEPTIEMBRE**

*Al concluir la Asamblea, y siguiendo la costumbre reglamentaria y tradicional, el Presidente usó de la palabra y dijo así:*

Sin duda es demasiado prosopopéyico llamar discurso a las breves palabras que os voy a dirigir. Este año que los católicos españoles debíamos llamar Año del Congreso Eucarístico, porque todos sabemos que los fastos del Congreso de Barcelona, ni por su cantidad, ni por su calidad, ni por su variedad han sido dados en ningún otro punto del orbe católico ni, por desgracia, podrían ser fácilmente repetidos; este año del Congreso Eucarístico de Barcelona, al cual podríamos aplicar sin exageración las palabras que Cervantes consagra a la inigualable ocasión que los siglos vieron en la batalla de Lepanto; este año—digo—la Asociación ha tenido también fastos notables, empezando por nuestra asistencia al Congreso del Apostolado Secular de Roma, siguiendo por la audiencia de la Presidencia con el Santo Padre, por tantos y tantos éxitos interiores en España, en los cuales los propagandistas o hemos sido protagonistas o hemos tomado en ellos importante parte. Y eran lógicos estos halagüeños resultados porque la Secretaría General trabaja cada vez con mayor intensidad. Porque tenemos muy avanzado el estudio profundo de nuestros estatutos, basados en un tesoro de tradición que ya poseemos y que sólo necesita ser actualizado. Y porque si la cotización en las instituciones—sobre todo católicas—es un magnífico termómetro de su vigor y su entusiasmo, vosotros, queridos propagandistas, habéis superado este año las cifras presupuestas, que ya eran elevadas, tanto de las cuotas ordinarias como de las cuotas anuales voluntarias. Dios os lo pagará y todas las obras y personas que reci-

ben benéfico influjo de la A. C. N. de P. os lo agradecerán.

Para el próximo curso proyectamos reunirnos en diversas Asambleas regionales, estudiar en nuestros Círculos la elevación moral de la vida profesional y preocuparnos de buscar muchas becas para el Colegio Mayor de San Pablo. Nuestro ideal es que fueran becarios todos los colegiales. Hoy, por fundaciones diversas y por nuestro propio esfuerzo, de los 156 alumnos colegiados que constituyen su capacidad total, 53 son ya becarios en todo o en parte. Al buscar becas no busquéis capital fundacional, que se desvaloriza rápidamente; buscad el importe anual de la pensión necesaria para sostener un colegial.

### El discurso del secretario general

Pero me interesaría sobremanera haceros notar que "el discurso del día" no será el mío, sino el del secretario general. El secretario general ha pronunciado un verdadero discurso de fondo, que será impreso en un folleto explicativo para satisfacer la curiosidad de tantos que nos preguntan: ¿Pero ustedes los propagandistas qué son? ¿Ustedes los propagandistas qué han hecho? ¿Ustedes los propagandistas qué hacen? El discurso del secretario general, que ha ido recogiendo una serie de metáforas, símiles y evocaciones de variadísimos y reiterados discursos de la presidencia, tiene importancia y convendría que los Círculos de Estudios lo fuesen estudiando este año.

### La tanda nacional de ejercicios espirituales

Se ha discutido mucho si los ejercicios nacionales, dadas las dificultades de las comunicaciones, que ya van pasando—son difíciles, pero menos—, debían seguirse celebrando en Loyola,

frente a otros compañeros que opinaban lo contrario. He mantenido—y estoy dispuesto a seguir manteniendo—que Loyola es el lugar indicado para celebrar los ejercicios nacionales, y después de ellos, como ordena el reglamento, la Asamblea general. Porque es muy distinto el espíritu que para las Asambleas se trae después de unos ejercicios, que no viniendo directamente desde el mundo a reunirse para tratar de problemas de los propagandistas, y es muy distinto, muy diferente, el ambiente de otros lugares que el de esta casa madre, madre del Santo de los ejercicios, con estos buenos y devotos padres, a los cuales les llega mi gratitud, a la que todos vosotros os unís. (*Grandes aplausos al pronunciar estas palabras el Presidente.*) Ni se puede tampoco romper una tradición que se va acercando al medio siglo en que los propagandistas venimos reuniéndonos anualmente en Loyola para esto: para hacer ejercicios y después examinar nuestros problemas y, también, con modestia, pero con decisión, los problemas generales del catolicismo español.

### Una invitación a hablar con propia responsabilidad

En un mensaje escrito que el Papa dirigió a un congreso de periodistas católicos el 18 de marzo del Año Santo, y que tanto y tan tendenciosamente ha sido traído y llevado, se hablaba de fomentar la existencia de la opinión pública hasta en la Iglesia. Perdónenme lo que pudiera parecer osadía: esa es una invitación a que con propia responsabilidad los católicos seculares que queremos, que debemos decir algo, lo digamos.

Hace poco me escribía una personalidad española, que no está en España, que había leído alguna de las últimas conferencias que se nos han impreso,

diciendo que, gracias a Dios, había unos católicos seculares españoles que sin miedo a comprometerse decían las cosas sin eufemismos ni circunloquios, y exponían su pensamiento nítido y al alcance de todos los lectores.

### Actitudes creadoras, positivas

Pues bien; yo os diría con toda libertad y con toda confianza que me parece que ya es hora de que los católicos seculares españoles abandonemos actitudes meramente negativas, de perpetuos catones censores.

Tenemos que tener, como católicos, actitudes plenamente creadoras y positivas. Hay que empezar por exigirnos más a nosotros mismos: más en nuestra profesión, en nuestras actuaciones. Tenemos que hacer cosas y hacerlas mejor, y muchas veces, después de hacerlas, callar, porque el mudo apostolado del ejemplo es, sin duda, eficazísimo.

### Nos falta un gran quehacer nacional

A los católicos españoles seculares nos falta hoy un gran quehacer: un quehacer nacional, un ideal colectivo de acción, una gran campaña, que bien pudiera ser en los momentos actuales una gran campaña de fraternización de las clases sociales, póstico y camino para esa verdadera mutación de la estructura de la sociedad, que se anuncia y que nosotros estamos obligados, como dirigentes, a llevar a cabo con rumbos directos y positivos.

Va pasando el tiempo y perdiendo su eficacia fraternal las vivencias de la guerra, vínculos que se forjaron entre los que estuvieron unidos en la persecución o juntos en las trincheras nacionales. Hay iniciativas magníficas ahora entre la juventud. Con ojos admirativos debéis contemplar el trabajo de los jóvenes universitarios yendo a convivir con los obreros en las minas de Almería, en la repoblación forestal, en los pantanos de los Pirineos. Que nadie tome a broma estas magníficas y cristianísimas tareas juveniles. Ellos están haciendo más con su obra que muchos con sus palabras.

Porque ya no bastan patronos campechanos ni reuniones cordiales con los obreros. Hacen falta medidas jurídicas y económicas que transformen la empresa y hagan honda mudanza en la distribución de la riqueza.

A la vista tenemos la novísima ley alemana—que no suscribo—de intervención obrera en la dirección de las empresas. Pero en nuestro país hay algunas ponencias de la posible nueva ley de prensa española, en que también existe una intervención de todos los que trabajan en los periódicos, en las empresas de los mismos y que, por lo que hace a los que orientan esos periódicos, me parece que debió llegar mucho antes y que es justa y conveniente.

### El gran escándalo de nuestros tiempos: las discrepancias entre católicos

Huyamos, como os he dicho, de estas actitudes negativas, sustituyéndolas, siguiendo la historia de la Asociación, por actitudes positivas y creadoras. No contribuyamos a propagar y aumentar el escándalo que ya produce entre católicos tibios y, desde luego, entre los que no son católicos, las discrepancias que

## Setenta y cuatro ejercitantes pertenecientes a 22 Centros han participado en las tandas nacionales de ejercicios espirituales

*Juan Antonio Cremades Royo fué designado vicepresidente de la Asociación, y Alfredo López Martínez, consejero*

### RESEÑA DE LA XLV ASAMBLEA NACIONAL DE SECRETARIOS Y DE LA XXXIX ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACION

Durante los días 29 de agosto al 5 de septiembre se han celebrado sucesivamente en Loyola la tercera reunión anual del Consejo de la Asociación, las tandas nacionales de ejercicios espirituales, la XLV Asamblea Nacional de Secretarios y la XXXIX Asamblea General.

Durante los últimos años se ha puesto algunas veces a discusión la conveniencia de seguir manteniendo la tradición que lleva a Loyola año tras año, a fines de agosto, a los propagandistas. Loyola está situada excéntricamente en una zona veraniega que acumula sobre los trenes, en esta época, millares de viajeros, con lo que se dificultan extraordinariamente los desplazamientos. En los últimos años se había observado una menor asistencia a los actos de Loyola.

En esta ocasión se ha intensificado la propaganda y se ha hecho lo posible por garantizar a los asistentes a los

en lo nacional y en lo internacional tienen los católicos de acción en cuanto se cruzan problemas concretos políticos. El gran escándalo de nuestro tiempo es que entre católicos, cualesquiera ideal político, internacional o nacional, priva sobre los valores religiosos y se llega a los mayores enconos entre hermanos en la religión y en la fe por cosas accesorias, por cosas que hemos reprochado como herejías—a los que eran efectivamente herejes nazis o liberales—y en las que nosotros, sin querer y sin saberlo, estamos muchas veces incurriendo. Pensemos en esto. Internacionalmente sé que es una gran preocupación de la Iglesia. Pensad que la mayor parte de los movimientos europeos está naciendo bajo un signo marxista, porque los marxistas, por encima de los factores y de las rivalidades nacionales, logran entenderse en internacionales socialistas. Pensad en la universalidad diabólica del comunismo creciente. Hace poco era una revista católica de Berlín la que proponía algunos acuerdos internacionales aun en el terreno contingente y en el político. No me toca a mí ni a la Asociación intervenir en estos menesteres, pero sí evitar que las divergencias entre católicos de una nación y de otra, por motivos de incompreensión política, se aumenten, se acentúen e imposibiliten a veces, o, por lo menos, dificulten la verdadera y loable acción internacional y ecuménica de la misma Iglesia.

### Vamos a trabajar dentro de España

Vamos a trabajar dentro de España. Por fortuna, no tenemos que hacer como los obreros de Nehemías, que con una mano sostenían la herramienta y con la otra blandían la espada para defenderse mientras construían la muralla de la ciudad. En nuestra querida España hoy son otras espadas las que defienden a los que levantamos la muralla. Pues hay que aprovechar el tiempo. Nada

actos de Loyola el alojamiento en la Santa Casa y, sobre todo, el regreso. Oportunamente se envió a todos los inscritos una tarjeta de asambleísta, el número de su habitación en la Santa Casa y un volante para que indicasen el tren en que deseaban regresar. El resultado de esta mejor organización ha sido una nutrida asistencia: en la Asamblea general, el amplio salón de actos de la residencia de Loyola estuvo totalmente lleno. Es de esperar que, sobre la experiencia de este año, se logre el próximo una mayor perfección en la preparación de los actos de Loyola.

### Las tandas de ejercicios

Los ejercitantes se han distribuido en dos tandas. Una ha sido dirigida por el padre Enrique Baeza, rector de Deusto; otra por el padre Luis González, director de la residencia "Cor Iesu", de Madrid.

Distribuidos por Centros, los ejerci-

nos impide hacer obras positivas. Me decía nuestro consiliario nacional: "¿A ti te han impedido hacer algo? ¿Se te ha puesto alguien por delante cuando habéis querido hacer un gran Colegio Mayor? Lo importante es crear, hacer algo grande, tener ideas, tener originalidad, tener potencia creadora."

### Lo que hoy está puesto a prueba

Y, queridos propagandistas, lo que hoy está puesto a prueba es la originalidad y la fuerza creadora de los que nos llamamos oficialmente católicos españoles. Hay muchas obras y muy grandes y originales, gracias a Dios, realizadas por católicos españoles. Ahí están las creaciones del Opus Dei, el Colegio Mayor Universitario de San Pablo, el Instituto Social León XIII. Ahí están los Secretariados de Caridad, que son una modalidad positiva de la Acción Católica. Ahí están las Conversaciones Internacionales de San Sebastián y las Conversaciones Nacionales de Gredos, el Hogar del Empleado de Madrid, las Escuelas de Maestros Rurales, que están transformando Andalucía en manos del padre Villoslada, y tantas otras que no puedo enumerar, y que me perdonen quienes quedan olvidados.

### Nuestra tarea

Y nada más. Como os he dicho, está puesta a prueba la originalidad y la fuerza creadora de los católicos españoles. A nosotros los propagandistas, con fidelidad a la palabra del Papa y a la Iglesia, nos toca varonilmente y con responsabilidad propia, como opinión pública de la Iglesia, sugerir, realizar, brindar y ofrecer a la Jerarquía y a la Iglesia española todas aquellas obras que redunden en bien de la Iglesia y de la Patria, y especialmente en bien del pueblo español. He dicho.

(Grandes aplausos.)

tantes han sido: uno de Badajoz, ocho de Barcelona, cuatro de Bilbao, dos de Burgos, dos de Cádiz, dos de Gijón, uno de Granada, dos de Las Palmas, uno de León, uno de Lorca, veinticuatro de Madrid, uno de Murcia, uno de Oviedo, dos de Pamplona, tres de Salamanca, cuatro de Teruel, uno de Toledo, cuatro de Tortosa, uno de Valencia, tres de Vitoria, uno de Vigo y cinco de Zaragoza. Total, 74 propagandistas de 22 Centros. Merece destacar la nutrida representación de Barcelona y Madrid y la asistencia en su casi totalidad de los propagandistas de los núcleos de Teruel y Tortosa.

### La XLV Asamblea de Secretarios. Participantes

Tuvo lugar el día 4 de septiembre, por la tarde. Asistieron el Presidente, Fernando Martín-Sánchez; el secretario general, señor Guijarro, y los consejeros señores Condomines, Cremades Royo, Laorden Miracle, Llombart y Sánchez de Movellan; como secretarios efectivos, Salvador Martínez Díaz, de Badajoz; Miguel de los Santos Gallán, de Burgos; Julio Moreno Dávila, de Granada; Carlos de la Mora Pajares, de Madrid; Pedro Alberto García Sarabia, de Pamplona; Luis Hoyos de Castro, de San Sebastián, y Francisco Barquero Lomba, de Teruel.

Designados por el Presidente, oído el Consejo, en virtud de las facultades que le confiere el artículo 25 del reglamento, en su apartado c), tomaron parte en ella: Miguel Sancho Izquierdo, Nicolás Albertos y José María Peñaranda, como ex consejeros; Angel Villar y Florentino Roderó, como ex secretarios; Isidoro Martín, como ex consejero y director del Colegio Mayor Universitario de San Pablo; Antonio García Vinuesa, por el C. E. U.; José Jiménez Mellado, por el Instituto Social León XIII; José María Vilaseca, por las Conversaciones Sociales Internacionales de Barcelona; Claudio Colomer, por la revista "El Ciervo"; Manuel Riera Claville, por el Instituto de Estudios Europeos de Barcelona; Mariano Serrano Mendicuti, por el Secretariado de Viviendas, y Luis de Zulueta y P. Vivanco, por el Secretariado de Cine.

En representación de los Centros cuyos secretarios no estaban presentes o formaban parte de la Asamblea por otros conceptos concurren Luis Fernando Romero, de Barcelona; Vicente Gómez García, de Bilbao; Manuel Cerón Bohórquez, de Cádiz; Carlos de la Concha, de Gijón; Gabriel de Armas Medina, de Las Palmas; Diego Pallarés, de Lorca; Agustín Saralegui, de Oviedo; Dámaso de la Peña, de Salamanca; Cándido Jornet, de Tortosa; Vicente Botella Altube, de Vitoria, y José Crusat Pardiñas, de Vigo.

### Informes de los Centros

Tras la aprobación de la Memoria de Secretaría general, así como de las cuentas de Tesorería y Presupuesto para el curso 1952-53, informaron varios de los participantes.

Manuel Cerón dió cuenta del estudio hecho por el Centro de Cádiz sobre la posible apertura de un salón de cine regentado por la H. O. A. C., y manifestó que los propagandistas de aquel Centro esperan hacer una buena labor apostólica a través de la "Hoja Oficial del Lunes", en la que colaboran varios miembros del Centro gaditano.

Salvador Martínez Díaz dió cuenta de la marcha del Centro Extremeño de Estudios Universitarios.

Glosando esta intervención, el presi-

dente relacionó la obra del C. E. D. E. U. con el C. E. U. de Madrid y el C. E. S. de La Coruña, e insiste sobre la importancia que puede tener la creación de una red de Centros de estudios universitarios, sobre todo en ciudades sin universidad. "Precisamente — dice — en estos días se ha creado en Pamplona el Instituto de Estudios navarro, por el Opus Dei, en el que se preparará la carrera de Derecho."

Luis Hoyos de Castro anunció la pronta aparición de la revista "Libros y Lecturas", en la que se verterá la ingente labor que viene realizando año tras año el Círculo de Lectores de San Sebastián. Pidió la colaboración de los propagandistas de toda España para difundir esta publicación.

Juan Antonio Cremades Royo amplió la información ya recogida en el BOLETÍN de 1 de septiembre, sobre la creación de la empresa Ebro Films, que, "aunque lleva poco tiempo funcionando, en el campo del cine de 16 milímetros y 35 milímetros viene obteniendo éxitos halagüeños". Dió cuenta también de la marcha de Gesa, sociedad distribuidora de cine, en cuya dirección colaboran varios propagandistas y que distribuyen la programación de más de 1.000 salas de cine de 16 milímetros.

Claudio Colomer Marqués, del Centro de Barcelona, expuso a la Asamblea la labor que lleva a cabo la revista "El Ciervo", obra colectiva del Círculo de Jóvenes del Centro de Barcelona. Su éxito ha sido grande en los medios universitarios, así como en el extranjero. Ernesto Laorden, secretario de Embajada en París, corroboró esta afirmación afirmando que "El Ciervo" y "Documentos", los cuadernos de las Conversaciones de San Sebastián, interesan mucho en París. El secretario del Centro de Barcelona, Francisco de Asís Condomines, estimó que hay que prestar atención a la generación nueva; destaca la originalidad y espíritu de "El Ciervo" y pide colaboración a los propagandistas para que difundan esta publicación.

Antonio Llombart informó sobre el Congreso de Jóvenes Patronos Católicos que tuvo lugar este año en Valencia bajo el patrocinio del I. S. D. A. (Instituto Social del Arzobispado de Valencia), en cuya organización han colaborado propagandistas de aquel Centro. Destacó también el creciente éxito que lleva consigo la redacción por los propagandistas de "Aleluya" la hoja parroquial de la que se tiran ya 50.000 ejemplares semanales. Advierte la importancia que podría tener en otras provincias la ayuda prestada a los Prelados por los propagandistas, contribuyendo a dar altura e interés a las hojas parroquiales.

José María Vilaseca, del Centro de Barcelona, dió cuenta de las Conversaciones Sociales Internacionales, celebradas en Barcelona, a las que asistieron representaciones de España, Francia, Italia, Suiza y Argentina. Han constituido el primer paso para futuras reuniones sobre temas sociales. Informa también sobre la labor del Secretariado Social de la Junta de Acción Católica de Barcelona, en el que trabajan varios propagandistas, y sobre el éxito de la entidad constructora Viviendas del Congreso, que próximamente edificará el primer grupo de casas.

Manuel Riera, director del Instituto de Estudios Europeos, hablando de esta institución dió que creía que "el éxito

del Instituto es claro, sobre todo los ciclos de conferencias pronunciadas". Informó del plan para el próximo curso, que comprende tres temarios: "Balance actual del Movimiento Europeísta", "Razones de ser y de esperar de la Europa cristiana" y "Posición de la vanguardia de España en el orden europeo".

### Habla el Presidente

El Presidente, en breves palabras señaló "la acción eficazísima de la Secretaría General, que es preciso hacer notar, y congratularnos del éxito que en ella va teniendo nuestro compañero Francisco Guijarro".

Refiriéndose a la reforma del reglamento, dió cuenta de "consultó sobre esto a los consejeros, los cuales le contestaron extensamente con cartas muy interesantes. En uno de los Consejos que celebramos este invierno, convinimos o dedujimos que la forma de Instituto Secular no era la que debía adoptar la Asociación al reformar sus estatutos. Empezamos una labor ardua, que es recoger en fichas la tradición de la Asociación, contenida, muy principalmente, en las conclusiones de las asambleas. Hemos preparado la estructura de los futuros estatutos, y dentro de cada apartado vamos poniendo las fichas correspondientes.

Mañana oiréis al secretario general, que ha hecho un estudio documental sobre lo que ha sido la Asociación, en el que debemos trabajar para perfeccionarla. Quiera Dios que este invierno pueda la Presidencia, con el auxilio de la Secretaría General y el Consejo, dar cima a un proyecto de estatutos, en los cuales lo más importante es la definición del propagandista, los fines y la naturaleza específica de la Asociación.

Los futuros estatutos, en principio, podrán tener los siguientes capítulos: 1, Definición y fines; 2, Socios; 3, Organización; 4, Gobierno; 5, Consiliarios; 6, Presidente; 7, Consejo; 8, Asambleas; 9, Reforma de estatutos; 10, Disolución de la Asociación; 11, Disposiciones adicionales y transitorias.

Esperemos que el año que viene podamos brindaros ya el proyecto de estos estatutos, en los cuales podréis trabajar este curso con los antecedentes que os proporcione la Secretaría General. Es una obra no de albañilería, sino de construcción arquitectónica, desde los cimientos hasta la cima."

### Centros y Asambleas regionales. Temarios nacionales para los Círculos de Estudios

En esta Asamblea el secretario general dió cuenta del proyecto de resoluciones que se iba a presentar a la XXXIX Asamblea general, cuyo texto se inserta en otro lugar de este mismo Boletín. Asimismo, propuso dos temarios nacionales para los Círculos de Estudios: uno sobre "Función social de las profesiones", y otro sobre el tema "Ante la futura reforma del reglamento: los propagandistas y la Asociación en las conclusiones de las Asambleas y en los discursos del actual Presidente". Sobre todos estos puntos mostró la Asamblea su unánime conformidad.

### Elección de vicepresidente y consejero

El Presidente dió cuenta de que por el transcurso del plazo previsto en el reglamento corresponde elegir este año,

en el cargo de vicepresidente, a nuestro compañero Alfredo López. Seguidamente indicó a la Asamblea que, reunido el Consejo precisamente en la mañana del día que comenzaron los ejercicios y después de oír los razonamientos expuestos por el vicepresidente y por el Presidente, se había acordado proponer a la Asamblea la siguiente terna: Enrique Calabia López, Juan Antonio Cremades Royo y Antonio Llombart Rodríguez, rogando, al mismo tiempo, que para la vacante de consejero, producida como consecuencia de la elección, se designase al vicepresidente saliente, Alfredo López y Martínez. Hizo la aclaración expresa de que el orden de la terna no suponía preferencia, ya que estaba hecho alfabéticamente.

Efectuada la votación dió los resultados siguientes:

Para el cargo de vicepresidente: Juan Antonio Cremades, 25 votos; Enrique Calabia, 10 votos; Antonio Llombart, tres votos.

Para el cargo de consejero: Alfredo López Martínez, 37 votos; Antonio Llombart, un voto.

En consecuencia, fueron designados Juan Antonio Cremades Royo, vicepresidente, y Alfredo López Martínez, consejero.

### La XXXIX Asamblea general

Con el salón completamente lleno, pues a esta Asamblea se desplazaron varios

propagandistas de San Sebastián, Madrid, Logroño y Vitoria, se celebró en la mañana del día 5 la Asamblea general.

Leído el orden del día, el Presidente indicó:

**“La Asamblea tiene dos partes: una, la estatutaria, en cumplimiento de aquellos preceptos administrativos que confieren determinadas atribuciones a la Asamblea General, y otra, la informativa, sobre distintos aspectos de algunas obras de los propagandistas. En esta segunda parte, nuestro secretario general hará una exposición detallada de todo lo que venimos estudiando en la Presidencia y en la Secretaría para la reforma de los Estatutos de la Asociación, que, naturalmente, no ha de ser un mero revoco, sino un toque en serio a una nueva cimentación de nuestro espíritu sobrenatural, base de todo nuestro apostolado.”**

A continuación, y tras oír los informes de Secretaría General y Tesorería, la Asamblea aprobó la Memoria anual, las cuentas de Tesorería correspondientes al último curso y los presupuestos para el venidero.

Sobre este último punto, nuestro Presidente hizo notar que “tanto las cuotas extraordinarias como las ordinarias han sido rebasadas. Si el barómetro del espíritu es la cuestión económica, que tantas veces falla en organizaciones ca-

tólicas, tenemos que señalar un signo favorable a favor de la Asociación.”

A continuación informaron el secretario general sobre el tema “Ante la reforma del Reglamento”; don José Giménez Mellado, sobre “Presente y futuro del Instituto Social León XIII”; Ernesto Laorden Miracle, sobre “El momento mundial visto desde París”; el reverendo señor don José María Cirarda, sobre “Las Conversaciones Católicas de Gre-dos”, y el director del Colegio Mayor Universitario de San Pablo, Isidoro Martín Martínez, sobre la vida de esta Institución durante el último curso.

En este mismo número del BOLETIN se publican las intervenciones de los señores Guijarro, Giménez Mellado, Laorden y Martín Martínez.

### El momento mundial visto desde París

Ernesto Laorden hizo una jugosa e interesantísima exposición sobre el tema enunciado.

En primer lugar, excusó la amplitud del título, pues “voy a referirme solamente a algunos aspectos del vastísimo panorama que se ve desde París, que sigue siendo tal vez el primer observatorio mundial en lo cultural y aun en lo político”.

Indicó que, a su parecer, hoy día en Francia ha desaparecido casi por entero aquel temor de guerra mundial que hace dos años parecía inminente. “Otro fenómeno que he observado es que en Francia apenas subsiste el miedo al comunismo en lo internacional y en lo nacional, habiéndose puesto claramente de relieve este segundo punto con motivo del proceso de Duclos. Creo que ello se debe a que el partido comunista francés ha perdido mucho de su virulencia por causas fundamentalmente económicas. En Francia existe un bienestar económico extraordinario. A ello contribuyen la feracidad del suelo francés, que es riquísimo; la legislación social, que es avanzadísima y efectiva, y la fuerte ayuda económica norteamericana de los últimos años.”

Se refirió a continuación a un apostolado moderno francés que está llamando mucho la atención: el de los sacerdotes obreros. “Son obreros que trabajan en las fábricas y van vestidos con su mono, con su traje de pana, como sus camaradas obreros. Estos sacerdotes realizan un tipo de apostolado de absoluta confusión con el obrero empleando el mismo vocabulario que sus “compañeros” y amigos. La actividad no es tanto de caridad como de pura evangelización. Van a un pueblo ajeno a la religión de Cristo, a introducirse en él predicándole a Cristo, como de nuevas, como si vienesen de otro país remoto. Esta labor engendra sus problemas, dividiéndose la opinión: unos dicen que tales sacerdotes son comunistas; otros, que son unos capitalistas disfrazados. Su posición es difícilísima, porque muchos obreros pueden interpretarlos como emisarios disfrazados del capitalismo. Por otra parte, como estos obreros ganan su sueldo como los demás y viven de su trabajo, se incorporan a los problemas sindicales de los obreros, a su política, etc.”

Trató a continuación de la UNESCO, “organización de las Naciones Unidas para la educación, la ciencia y la cultura establecida en París, en la que se refleja el ambiente cultural mundial”. Dijo que ha “observado en la UNESCO un fenómeno de sincretismo espiritual que hace su ambiente para nosotros extraño, realmente exótico, como si fuera hindú”. A continuación se refirió a la “Historia de la Humanidad” iniciada por

## Propagandista, ¿te acuerdas?

*Nadie te obligó. Un día, puesto de rodillas ante el Señor al lado de otros propagandistas que contigo recibieron la insignia, leíste en voz alta la siguiente:*

### OBLACION

Eterno Dios y Señor de todas las cosas; puesto delante de vuestra infinita bondad y delante de vuestra gloriosa Madre, también Madre nuestra amantísima, la Inmaculada Virgen María; del bienaventurado Patriarca San José, su castísimo esposo; del insigne Apóstol de las gentes, nuestro especial Patrono, y de todos los santos y ángeles de la corte celestial, confieso ser mi firme voluntad y determinación deliberada el consagrarme con vuestro favor y ayuda a la propaganda católica, como apóstol de vuestra adorable doctrina, en cuyo servicio acepto de antemano, en cuanto sea para la mayor alabanza y gloria vuestra, todas las injurias, vituperios, humillaciones, contrariedades y pobreza que os sirváis enviarme, si vuestra Santísima Majestad se digna elegirme y recibirme en tal vida y estado. Vos, Señor, que me inspirasteis esta resolución, haced que persevere en ella, y vuestra bendición permanezca siempre en mí. Amén.

*A continuación, el ministro pronunció las siguientes palabras:*

Para mayor gloria de Dios y honra de la Santísima Virgen María y del insigne Apóstol San Pablo, te adscribo al número de los propagandistas que constituyen la Asociación Católica Nacional, y te hago participante de todas las gracias espirituales, favores y privilegios concedidos a los mismos.

*Después, cuando se leyó tu nombre, te adelantaste y arrodillaste a los pies del ministro. Este te demandó:*

—¿Aceptas las obligaciones y prácticas que prescribe la Asociación Católica Nacional de Propagandistas y especialmente las de orden religioso?

*Tú respondiste:*

—Las acepto.

*Continuó el ministro:*

—Y, asimismo, ¿prometes ajustar tu acción pública a las normas y al espíritu de la Iglesia y defender sus derechos cuando para ello fueres requerido por tu legítimo Prelado?

*Tú, de nuevo, contestaste:*

—Lo prometo.

*Y el ministro concluyó, prendiendo en tu solapa la insignia de la Asociación:*

—Pues yo te bendigo en nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo, y en nombre de la Asociación te confiero el distintivo de propagandista.

*De vez en cuando recuerda todo esto. Los años pasan. La vida se complica. Quizás son pequeñas razones las que no nos dejan ser propagandistas ejemplares. Y entonces a nuestro alrededor, dentro y fuera de la Asociación, escandalizamos o por lo menos desorientamos. Recuerda, recuerda de vez en cuando tu oblación, tus promesas.*

# Ante la reforma del Reglamento

“La Asociación y los propagandistas según las conclusiones de las Asambleas y los discursos del actual Presidente”

INFORME DEL SECRETARIO GENERAL DE LA ASOCIACION, FRANCISCO GUIJARRO, EN LA XXXIX ASAMBLEA GENERAL

Reverendos padres, queridos amigos: Todos o muchos de vosotros recordaréis que en octubre del año 1949 se celebró en la casa de ejercicios de Nuestra Señora de la Almudena, que las misioneras evangélicas dirigen en la calle de Zurbano, de Madrid, una Asamblea Nacional de Secretarios. En aquella ocasión puede decirse que se replanteó toda la vida de la Asociación: la vida interna y lo que pudiéramos llamar su vida externa, su proyección social. Y ello fué hasta tal extremo que, como consecuencia de aquellas reuniones, y por lo que afectaba a la vida interna de la Asociación, se constituyó un secretariado, una ponencia, para que estudiase una reforma total del Reglamento, y, en cuanto a la

vida externa, se proyectaron, en primer término, un secretariado de programa y, además, un conjunto de secretariados —12 ó 13—, cuya mera enumeración ya presuponia, en realidad, todo un plan de acción social (viviendas, cine, reforma de la enseñanza, reforma agraria, etc.).

Sobre el primer aspecto de aquel replanteamiento de la vida de la Asociación vamos a volver hoy meditando, en qué términos está hoy planteada la reforma de nuestro Reglamento, sobre la que, tras la labor llevada a cabo por aquella ponencia de que he hablado, están trabajando la Presidencia y la Secretaría General, y lo harán, sucesivamente, el Consejo y la Asamblea de Secretarios llegado el momento.

necesario reforzar la espiritualidad de los propagandistas que no precisamente cuando se hicieron las reformas anteriores?

Tratemos de contestar a estas preguntas. Yo creo que esta necesidad advertida ahora viene condicionada por un triple cambio histórico: el triple cambio habido en el panorama social español, en el que ofrece el apostolado seglar en España y en el que presenta la vida histórica de la Asociación misma. Veamos por qué.

## a) En el panorama social español

En primer lugar, digo, cambio del panorama social español. Nuestro Presidente, en uno de sus discursos más recientes, creo recordar que en el que dirigió a los colegiales del Colegio Mayor de San Pablo el día en que éste se inauguró, apuntaba que la sociedad en que ellos muriesen se parecería muy poco a aquella en que muchos de los propagandistas de hoy habían nacido. Se han producido una serie de cambios: quizá el mayor, el valor alcanzado por el trabajo, que en el terreno político y social ha adquirido una preponderancia que antes no tenía, y, después, la conciencia, cada vez más acusada, de que hay problemas sociales subyacentes a los políticos, cuya resolución debe ser previa o simultánea a la de estos últimos, hasta el punto de que quizás no debemos empeñarnos en crear nuevas realidades políticas sin tener bien firmes las realidades sociales en las cuales aquéllas se apoyan. Resumiendo a los efectos que aquí nos interesan, pudiéramos decir que aquello que en España, al comenzar el siglo, era en gran parte patrimonio casi peculiar de la Asociación, dentro del sector de la vida nacional no socialista ni revolucionario, la inquietud por los problemas sociales a que alude el artículo 1.º de nuestro actual reglamento (“La Asociación tiene como fin la propaganda católica en el orden social”), hoy está sumamente extendido en todos los sectores católicos y no católicos. Vivimos unos momentos en que esta preocupación es general y está llegando a su punto culminante. La inquietud social, pues, ya no es una característica, una peculiaridad nuestra.

## b) En el apostolado seglar español

No lo es, y aquí está el segundo cambio panorámico, ni siquiera en el campo del apostolado seglar español. Decía nuestro Presidente en un discurso que en otro tiempo la Asociación aparecía como un árbol erguido, florido, verdeante y lozano en medio de un desierto de arenas amarillas. Fácilmente se distinguía, se definía dentro del marco del catolicismo seglar español. Pero he aquí que al transcurrir el tiempo, este desierto ya no aparece ante nuestros ojos, porque hoy son numerosas las obras e instituciones apostólicas de seglares con inquietud social que existen en España y forman un bosque espeso, en gran parte brotado de semillas sembradas por la misma Asociación, la cual, si en otro

## I. Hacia la reforma del Reglamento

### 1. Las reformas de 1927 y 1932: caracter adjetivo

El Reglamento primitivo de la Asociación fué elaborado en el año 1909. Después, en 1927, se elaboró un nuevo Reglamento, y más tarde, el año 1932, tras dos años de trabajo, una ponencia elaboró el actual Reglamento de la Asociación. Pese a estas dos modificaciones, puede decirse, sin embargo, que, sustancialmente, no hay diferencias de fondo entre esta última y la primitiva versión del Reglamento, sino sólo de organización y gobierno.

### 2. La reforma planteada en 1949: caracter sustantivo

No ocurre así, en cambio, con las modificaciones propugnadas en la Asamblea de Secretarios del año 1949. Lo que allí se puso sobre la mesa fué, principalmente, la reforma no de lo adjetivo que contenía el actual Reglamento, sino de

lo sustantivo, de aquello que afectaba precisamente a la esencia de la Asociación. Nuestro Presidente dijo en aquella ocasión que desde hacía mucho tiempo, ya desde 1935, tenía pensada y madurada la posibilidad de reformar este Reglamento para ahondar más, sobre todo, en la parte que afectaba a la espiritualidad de los propagandistas, y que sus ideas sobre este punto las había ido exponiendo de modo sucesivo a través de una serie de discursos pronunciados en diferentes ocasiones con motivo de asambleas, Círculos de Estudios, etc., esperando que constituyesen en el futuro la base de la reestructuración de la Asociación.

#### A. Un triple cambio histórico la condiciona

Al llegar aquí conviene que comencemos ya a meditar y nos preguntemos: ¿por qué precisamente ahora, en estos años, se ha visto la necesidad, la urgencia de reformar en este sentido nuestro Reglamento? ¿Por qué parece hoy más

transmitiendo a los asambleístas con su cálida palabra el ambiente de honda espiritualidad en que se desenvuelven las reuniones de Gredos. “Las reuniones de Gredos—dijo—no son de estudio, sino de diálogo impregnado de vida espiritual.”

#### Juan Antonio Cremades promete el cargo de vicepresidente

Por último, con el ritual acostumbrado, el nuevo vicepresidente, Juan Antonio Cremades Royo, prometió el cargo.

#### Resoluciones y telegramas

Leídas las adhesiones recibidas, se propusieron a los asambleístas las resoluciones y de la XXXIX Asamblea General, que fueron unánimemente aprobadas.

Se dió fin a la Asamblea dando lectura a distintos telegramas dirigidos al señor Nuncio de Su Santidad, al Cardenal Primado, al Prelado de la diócesis de San Sebastián, al consiliario nacional y al padre Angel Ayala.

la UNESCO, en la que “Nuestro Señor Jesucristo ocuparía el mismo espacio que Carlos Marx o Buda. Espero que no ocurra así, pues hay muchas naciones católicas presentes en la UNESCO”.

Seguidamente se refirió a la Francia actual, cuyo “catolicismo, diferente del nuestro, se explica por circunstancias históricas”, y señaló que después del Congreso Eucarístico de Barcelona “se ha notado un movimiento de comprensión hacia España, a pesar de las campañas que se hicieron contra el Congreso. Vale la pena de que todos nos esforcemos dentro de la ortodoxia y la prudencia para lograr una mejor inteligencia con los católicos franceses, hermanos nuestros.”

### Las Conversaciones Católicas de Gredos

En el BOLETIN de 1 de septiembre se recogió ya una amplia exposición hecha por don José María Cirarda sobre este mismo tema. Sobre él volvió, atendiendo amablemente al requerimiento de la Secretaría General, el señor Cirarda,

tiempo recortaba su silueta sobre las desérticas arenas, hoy aparece confundida con el bosque. La preocupación por la propaganda católica en el orden social ya no es, pues, una característica nuestra dentro del panorama del apostolado seglar español.

### c) En los mismos propagandistas

Por último, debemos señalar un tercer cambio: el experimentado por los mismos propagandistas. Los que un día se llamaron jóvenes propagandistas, los que comenzaron propagando ideas e iniciativas y propugnando soluciones, se convirtieron, al cabo del tiempo, en hombres con capacidad de dirección en acto. Pasaron a aplicar las medidas que en otro tiempo se limitaban a propugnar; dejaron de hacer sólo oratoria, literatura, para crear instituciones, dirigir la política, la administración. El tipo de propagandista se hizo históricamente diferente dentro de la Asociación. Los que empezaron siendo hombres de mitin y conferencia (repasado en los antiguos Boletines los albores de la Asociación) se han transformado; han pasado a ser, en su mayor parte, no propagandistas en aquel sentido, sino hombres que están situados en distintos puestos profesionales, apostólicos y políticos de la sociedad y que llevan a la práctica en obras, en instituciones, cuya dirección u orientación está en sus manos, aquellas ideas que, al nacer a la vida pública nacional, se limitaban exclusivamente a proclamar. Decir de ellos ahora que son hombres que hacen propaganda católica en el orden social ya no es suficiente para caracterizarlos.

### B. Hay que perfilar los conceptos fundamentales

Ha habido, pues, en efecto, un triple cambio panorámico que hace que, si bien cuando la Asociación nació decir propagandista era decir bastante porque entonces el hombre consagrado a la propaganda era genéricamente eso, hoy sea preciso puntualizar más. Hay que perfilar mucho más este concepto. Nuestro Reglamento tiene que recordarlo más claramente.

#### a) Para situar la Asociación entre las obras de apostolado seglar

Quizá se diga, ¿y para qué? ¿Para qué es necesario llevar esta caracterización al Reglamento? Creo que está clara la razón y que se desprende de todo lo dicho. En primer lugar, para distinguir la Asociación entre las demás obras de apostolado seglar que

como decimos, han surgido; para situarla lo más claramente posible al lado de ellas (no frente a ellas, porque no hay campos acotados, para todas hay labor, como la hay para todas las órdenes religiosas, cuya espléndida floración conserva sapientísimamente la Iglesia).

#### b) Para mostrar a los propagandistas el ideal a que se dirigen

Y, después, para que nosotros tomemos conciencia, al par que los demás, de cual es la misión a que en estos momentos apuntamos. Para que tengamos ideas claras de las metas hacia las que nos dirigimos y, conociéndolas, nos perfeccionemos, porque para llevar a cabo nuestras realizaciones es necesario que poseamos claros los ideales, aunque sean tan altos que nos parezcan casi inaccesibles. El arquetipo del propagandista —decía en cierta ocasión Fernando— todavía no lo hemos empezado a producir o quizás no lo hemos producido en el número suficiente; pero para conseguir un ideal hay que tenerlo muy claro antes.

#### C. Lo sustantivo y lo adjetivo en el Reglamento actual

Se han dado, pues, unos supuestos históricos que parece que hacen necesario reformar el Reglamento de la Asociación, replantear su vida mirando, sobre todo, al fondo, a lo sustantivo, no a lo adjetivo que en él se contiene. Lo sustantivo en el actual Reglamento está contenido en una serie de artículos: en el primero, que habla del fin de la Asociación; en el segundo, que se refiere a las cualidades del propagandista (espíritu cristiano, sumisión a la jerarquía, piedad, espíritu sobrenatural, amor al estudio, audacia cristiana, sano optimismo); en el 28, que alude a los consiliarios; en el 31 y el 33, que recogen las obligaciones de los propagandistas y la necesidad de que todos estén adscritos a la Acción Católica. Lo adjetivo (organización, gobierno, etc.) se halla disperso en el resto del articulado. Todo hay que revisarlo; pero, en especial, lo sustantivo. Y esto en un doble sentido: primero, adecuando el texto del Reglamento al fin a que hoy apuntan el propagandista y la Asociación; segundo, disponiendo los medios necesarios para reforzar la espiritualidad del propagandista, de la Asociación. En función de esta mayor espiritualidad colectiva están otros problemas; por ejemplo, los límites de su actual organización presidencialista.

## II. ¿Qué quiere ser hoy el propagandista?

Sobre todo esto vamos a seguir pensando, ahondando. Vamos a ver a través de los discursos de nuestro Presidente, cuyas ideas—que, como es lógico, ensamblan perfectamente, aunque estén expuestas en muy distintas ocasiones—estoy utilizando desde que he empezado a hablar, y partiendo de las contenidas en las resoluciones y conclusiones de las Asambleas, qué quiere ser hoy el propagandista y qué quiere ser la Asociación. A medida que vayamos fijando conceptos nos iremos dando cuenta de cuán necesario es revigorar a ambos espiritualmente y cuán insuficientes son las obligaciones que al propagandista impone el actual Reglamento.

Por de pronto, veamos: ¿qué es, o mejor, qué quiere ser hoy el propagandista?

### A. Vive en el mundo

En primer lugar, el apóstol seglar vive en el mundo. No se aparta, no se retira del mundo. Vive en el mundo rodeado de mundanos y conviviendo con ellos como iguales. Al apóstol seglar es especialmente aplicable aquella expresión de Cristo en el sermón de la Cena: "No te pido, Señor, que los saques del mundo, sino que los preserves del mal."

### B. Aplica los principios de la Iglesia a las estructuras temporales

Segunda característica: La misión del apóstol seglar es aplicar los principios dictados por la Iglesia docente a las estructuras temporales en que vive, a las circunstancias concretas de la sociedad civil. La Iglesia señala, define principios para cuya aplicación en su campo específico el seglar es insustituible. Hay una frase muy conocida que expresa la idea de que el apóstol seglar debe llegar allí donde no puede llegar el sacerdote. Esta frase—ha dicho nuestro Presidente queriendo arrancar de ella lo que encierra de tóxico—no quiere decir que la misión del apóstol seglar sea dirigir el rosario en aquellas reuniones donde no esté un sacerdote—aunque a veces también deba dirigirlo—, sino que debe ocupar con espíritu apostólico y criterio sobrenatural muchos puestos sociales que no puede ocupar el sacerdote por la razón sencilla de que no pertenecen a su vocación. Es el trabajo en las distintas profesiones, en los Bancos, en las oficinas públicas, etc., sectores a los que el apóstol seglar tiene que llevar el espíritu cristiano a fin de instaurar en el mundo aquellas condiciones de vida temporal que permitan facilitar la misión redentora de la Iglesia; a fin de llevar, en definitiva, a Cristo a la sociedad.

### C. Sirve a la Iglesia como ella quiere ser servida

El apóstol seglar, pues—he aquí la tercera característica—, sirve a la Iglesia; tiene una especial voluntad de facilitar su acción espiritual sirviéndola, precisamente, como ella quiere ser servida; es decir, con lealtad, con discreción y con propia responsabilidad, aunque, según sus criterios, sin servirse de ella para el propio medro.

### D. Fe en la propia vocación

Cuarta característica: El apóstol seglar—¿cuántas veces habréis oído a Fernando estas palabras?—no es un cura malgrado, un aprendiz de sacerdote, no pertenece a una escala de complemento del sacerdocio. No es el alma del seglar un alma de segunda. Hay vocaciones y estados, ya lo sabemos, mucho más perfectos: el estado religioso, el estado sacerdotal. Pero también el apostolado seglar es una vocación (la más universal), respondiendo a la cual el apóstol seglar puede y debe santificarse, perfeccionarse, con iguales ansias de santidad que si hubiera sentido otra vocación para un estado más perfecto. El apóstol seglar debe tener fe en la propia vocación.

### E. Perfección en el propio instituto

Y quinta característica: El apóstol seglar tiende a perfeccionar esa vocación, siguiendo las normas del propio instituto. En general, el apostolado seglar está organizado en instituciones o en obras. En realidad, esto no es demasiado importante. Todos recordaréis que en el discurso que el Papa dirigió al Congreso Mundial del Apostolado de los

#### 1. Un modo o tipo de apóstol

#### seglar. Características genéricas del apóstol seglar

Digamos que, ante todo, pretende ser un modo o tipo de apóstol seglar. El concepto de "propagandista" es un concepto específico. El concepto de apóstol seglar es, en cambio, genérico. Es éste un concepto que, probablemente, siempre ha estado claro, pero que hoy, desde luego, lo está mucho más después de los últimos discursos del Papa, después del Congreso Mundial del Apostolado de los Seglares. Conviene que señalemos las características del apóstol seglar para que luego resaltemos los matices específicos que aquéllas adoptan en el propagandista.

Seglares apuntaba que hay muchos apóstoles seglares que trabajan individualmente, y decía: "Cuando los veáis trabajar y hacer el bien, no les preguntéis a qué organización pertenecen; antes bien, alabados y fijados en el bien que hacen." Pero, esto no obstante, es indudable que el apostolado seglar, por un principio de eficacia, tiende a organizar su acción a través de institutos u obras, como hace en tantas otras actuaciones el ser humano. Y por esto en los seglares que pertenecen a tales instituciones, su perfección como apóstoles seglares han de alcanzarla siendo fieles al espíritu y las reglas del propio instituto.

Vivir en el mundo; aplicar los principios de la Iglesia docente a las estructuras temporales; servir a la Iglesia como ella quiere ser servida; fe en la propia vocación y perfección en el propio instituto. Creo que estas son, a grandes rasgos, las notas que caracterizan al apóstol seglar.

## 2. Matices de estas características en el propagandista

¿Y cuáles son las que caracterizan al propagandista? Hemos dicho antes que el propagandista no es más que un tipo específico de apóstol seglar. Sus características, pues, no son distintas sustancialmente de las que delinean el tipo genérico del apóstol seglar. Lo que ofrecen son matices específicos, que distinguen al propagandista de otros tipos de apostolado seglar, como ocurre también en las obras e instituciones de la Iglesia, en las órdenes religiosas cuyas diferencias son, sobre todo, de matiz, y así, en una la característica es la obediencia, en otra la pobreza, en otra la docencia, etc. No hay, pues, por qué pedir a la Asociación una obra, una actividad específica, como le pedían a Cristo un milagro para conocerle. Todos trabajamos en la misma viña, aunque con modos y matices característicos.

¿Cuáles son los matices propios de los propagandistas? La existencia de los propagandistas responde a una idea muchas veces enunciada. "Es conveniente que existan minorías dirigentes, selectas, al servicio de la Iglesia." Nuestro Presidente lo ha recordado más de una vez, así como ha hecho ver que las grandes empresas e instituciones sociales las empiezan y crean hombres providencialmente dotados y las perpetúan en el tiempo organizamos colegiados. Para que surjan esos hombres geniales y para que estos organismos colegiados pervivan es preciso formar minorías selectas de cuyo seno broten. Este es el tipo de apóstol seglar que quiere ser, al que apunta el propagandista.

Si repasamos las características que antes hemos enunciado como propias del apóstol seglar, podríamos decir que en el propagandista adoptan los siguientes matices:

### A. Cómo vive el propagandista en el mundo

Primero: El propagandista vive en el mundo; pero vive en cierta forma, porque tiende a ocupar puestos de dirección. Podríamos decir que así como en el estado religioso y en el eclesiástico son de diferente matiz los puestos de dirección, según se ocupe el de prior de una cartuja o el de Nuncio, lo propio ocurre en el apostolado seglar. Y el propagandista vive en el mundo más como un Nuncio que como la superiora de una orden capuchina. Vive, si cabe decirlo así, más en el mundo que otros

tipos de apóstol seglar, y no hay por qué escandalizarse de ello, como no hay por qué escandalizarse del boato propio del mundo diplomático en medio del cual vive un Nuncio. Para el propagandista, nuestro Presidente ha reforzado, matizándola, aquella petición de que hablábamos, pronunciada por Cristo en la última cena: "No te pido, Señor, que los saques del mundo, sino que les preserves del mal, y que les conserves en él, sin ser mundanos."

### B. Cómo llega donde no llega el sacerdote. La capacidad de dirección. La vocación política

Segundo matiz: El propagandista llega a donde no llega el sacerdote, pero también, de cierta forma, porque apunta hacia aquellos puestos de más trascendencia social, a los puestos directivos, a los puestos políticos, a puestos, en suma, en que sería sumamente extraño ver a un sacerdote, e incluso en la mayor parte de los casos no sería conveniente que los ocupase; tal ocurre con la dirección de un periódico diario; no sería deseable que nuestro sacerdocio o nuestra jerarquía se viesen envueltos en las mil incidencias menudas que agitan la vida política cotidiana. Lo mismo acaecería con una cátedra, por ejemplo, de obstetricia, y no digamos nada con una dirección general, una subsecretaría o un ministerio. Pues bien: son precisamente este tipo de puestos sociales y profesionales aquellos a los que los propagandistas creen conveniente llegar. A ellos quiere llevar el ejemplar ejercicio de la profesión, el criterio sobrenatural en la actuación, el espíritu apostólico, que, esté donde esté, le haga pescador de hombres.

Hemos hablado de los puestos políticos. Sería un contrasentido que la Asociación frustrase las vocaciones políticas que surgiesen en su seno; porque precisamente es el puesto político aquel en que la capacidad de dirección adquiere un matiz más acusado, aquel en que posee más fuerza. Lógicamente, pues, el que tenga vocación política debe ir a ocupar los puestos políticos, llevando sus propios criterios, sin que importe que haya discrepancias políticas sobre aspectos contingentes mientras se mantengan los principios básicos fundamentales del derecho público cristiano. Al contrario; estas diferencias en sí son buenas porque sobre no vincular a la Asociación a ningún régimen circunstancial, evitan que se la confunda con un partido político, como ocurriría si todos los propagandistas pensasen de idéntica forma. No hay, pues, por qué ver al propagandista que, llevado de su vocación, ocupa puestos políticos como un propagandista maculado, situado en un terreno que le es impropio. Lo importante es que a ese puesto lleve su espíritu apostólico, su criterio sobre-

natural, sus virtudes de propagandista, poniendo en toda su actuación pública trascendencia de eternidad.

De manera que podemos ya definir una segunda característica de este propagandista que llega allí donde el sacerdote no puede llegar. Es un hombre con capacidad de dirección, o, mejor, se quiere que sea un hombre con capacidad de dirección, capacidad que puede ser en potencia o en acto. En acto si ya está ocupando esos puestos directivos a los que hemos aludido; en potencia, cuando promete ocuparlos. Los jóvenes sobresalientes, aquellos que en el futuro se espera que tengan capacidad para dirigir cuando los muchos soles de los bastantes años los granen y maduren, esos son hombres con capacidad de dirección en potencia.

### C. Agilidad responsable en el servicio a la Iglesia

Tercer matiz: Hemos apuntado antes que el apóstol seglar sirve a la Iglesia como ella quiere ser servida, y con propia responsabilidad. Creo que en la Asociación esta característica de servir a la Iglesia con propia responsabilidad está mucho más acusada que en otras instituciones apostólicas. La responsabilidad con que el propagandista sirve a la Iglesia tiene una especial agilidad. ¿Por qué? Pues yo diría que precisamente por una cualidad de la Asociación que se ha pensado en algún momento en rebasar, y es—y aquí sí que hablo a título personal—que la Asociación no queda incluida en ninguna de las instituciones de apostolado seglar que menciona el código canónico: la Asociación no es un archicofradía, una congregación, una pia unión. Los propagandistas no forman parte de un instituto secular. La Asociación, en cuanto institución, no está ligada a la jerarquía, en el mismo sentido que lo está la Acción Católica, por ejemplo. Sus actuaciones, pues, en relación con la Iglesia son mucho más, si cabe decirlo así, irresponsables. No puede complicar a la Iglesia oficial con sus errores como la podría complicar en esos otros casos de que hemos hecho mención. Si le sale mal una cosa, si se equivoca en una actuación, no puede ampararse en la jerarquía. El propagandista que se esfuerza y desea fervientemente servir a la Iglesia como ella desea ser servida, la sirve con una responsabilidad personalísima, propia, sumamente acusada.

Creo que estos tres matices son los peculiares de los propagandistas, y que son ellos los que a su vez matizan las otras dos características genéricas del apóstol seglar en cuanto se dan en el propagandista: la fe en la propia vocación y la perfección en el propio instituto; es decir, según el espíritu y el reglamento de la Asociación.

## III. ¿Qué quiere ser hoy la Asociación?

Y al llegar aquí ya podemos preguntarnos: si éstos son o quieren ser los propagandistas, ¿qué es, qué quiere ser la Asociación?

### 1. Quiere ser...

Pues, según todo lo expuesto, podemos decir que la Asociación quiere ser una obra de formación y conservación de hombres apostólicos con capacidad de dirección en potencia o en acto y vocación especial para la vida pública. Es decir: quiere ser una entidad, una

organización que forme y conserve este tipo de hombres cuyos rasgos más salientes han quedado apuntados. Y en este quiere ser, planeado como un ideal lejano, aunque alcanzable, está la patente de su humildad.

### 2. Obra de formación, de perfección

Decimos, en primer término, obra de formación. ¿Qué forma la Asociación (Sigue en la pág. 10.)

# LA FUNCION SOCIAL DE LAS PROFESIONES

## Primer temario nacional para los Círculos de Estudio

1.—La función social de las profesiones. Planteamiento.

2.—La concepción cristiana del bien común.

3.—La virtud de la diligencia y el bien común. El cumplimiento del deber profesional como fundamento de todos los deberes de justicia social.

4.—Las virtudes sociales en los Evangelios y en San Pablo.

5.—Las virtudes profesionales en el pensamiento pontificio.

6.—La función social de las profesiones en particular. A través de los sucesivos Círculos de Estudios y sobre el fondo de las ideas generales desarrolladas en los cinco primeros temas, debe estudiarse en concreto la función social de las distintas profesiones. Puede merecer especial atención el análisis de las siguientes:

El sacerdote.

El teólogo.

El filósofo.

El investigador científico.

El sociólogo.

El artista.

a) En las artes del espacio.

b) En la música.

c) En la poesía y la literatura.

El realizador teatral.

El realizador cinematográfico.

El periodista.

El editor.

El político en el plano internacional.

El político en el plano nacional.

El funcionario público.

El dirigente sindical.

El profesor universitario.

El educador en la Enseñanza Media.

El abogado.

El notario.

El juez.

El empresario.

El obrero.

El industrial.

El comerciante.

El propietario agrícola.

El ingeniero.

El arquitecto.

El banquero.

El agente de Cambio y Bolsa.

El asegurador.

El psiquiatra.

El médico.

# RESOLUCIONES APROBADAS GENERAL DE

## SE CREAN OCHO CENTROS REGIONALES FRONTERA, MADRID, SAN SEBASTIAN

Durante el presente curso se celebrarán Asambleas

Se aconseja la realización de campañas en pro de una  
Centros de Estudios Universitarios, cineclubs y  
tructoras benéficas y escuelas de

### LA ASAMBLEA ACUERDA

1.º Ratificar las conclusiones adoptadas en la XXXVIII Asamblea general celebrada en septiembre de 1951.

2.º La creación, de acuerdo con lo establecido en el artículo 3.º del Reglamento de la A. C. N. de P., de los siguientes Centros regionales: BADAJOZ.—Cáceres.

BARCELONA.—Gerona, Lérida, Tarragona y Tortosa.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Algeciras, Cádiz, Córdoba y Tetén.

MADRID.—Ávila, Segovia y Toledo.

SAN SEBASTIAN.—Bilbao, Burgos, Pamplona y Vitoria.

VALENCIA.—Alcoy, Castellón, Lorca y Murcia.

VALLADOLID.—Bejar, Salamanca y Zamora.

ZARAGOZA.—Logroño y Teruel.

En relación con esta conclusión se recuerda a los propagandistas las conclusiones concordantes de las XIV y XVIII Asambleas, celebradas en septiembre de 1931; las de la XXXI, de 1944, y las de la XXII de 1945.

3.º Los secretarios regionales, una vez que sean designados, deberán cumplir las obligaciones previstas en el artículo 19 del Reglamento. Durante el presente curso se procederá al nombramiento de los secretarios respectivos ateniéndose a las normas dadas en el artículo 20.

4.º Durante el curso 1952-53 se celebrarán Asambleas en los Centros de Badajoz, Barcelona, San Sebastián y Valencia, y durante el curso 1953-54, en los de Jerez de la Frontera, Valladolid y Zaragoza. Todas ellas tendrán carácter de regionales en la forma prevista en el artículo 27 del Reglamento, salvo las que se celebren en Valencia y Zaragoza, que serán nacionales.

A cada una de estas Asambleas regionales deberá preceder, por lo menos, un retiro de veinticuatro horas.

Los secretarios de los respectivos Centros regionales, de acuerdo con la Secretaría General, fijarán las fechas de las respectivas Asambleas.

### CONCLUSIONES DE ASAMBLEAS GENERALES

#### ALUDIDAS EN LAS RESOLUCIONES DE LA

#### XXXIX ASAMBLEA GENERAL

a) XXXVIII Asamblea General de Loyola de 1951.

1.º Se ratifican las conclusiones adoptadas por la XXXVII Asamblea General y se encarga a los secretarios de los Centros que el próximo curso, al iniciar los Círculos de Estudio, dediquen al examen de ellas los que sean precisos para lograr su fiel cumplimiento durante el mismo.

2.º Muy especialmente se llama la atención de los secretarios de los Centros sobre las conclusiones 15 y 16 aprobadas en dicha Asamblea. Durante el próximo curso los secretarios deben revisar el censo respectivo de su Centro y elevar a la presidencia, por conducto de la Secretaría General, las oportunas propuestas de baja y pases de categoría proceda de acuerdo con el texto de las mencionadas conclusiones.

b) Las conclusiones 15 y 16 de la XXXVII Asamblea General dicen:

Trimestralmente, los secretarios de los Centros darán cuenta a la Secretaría General, que, a su vez, lo hará al Consejo, para que éste obré conforme a los preceptos reglamentarios, de los casos de falta de asistencia de los socios a que se refieren los artículos 32 y 34 del Reglamento; al mismo tiempo, elevarán al Consejo, debidamente informados, las excusas que presenten los referidos socios.

Sin perjuicio de cumplir lo que antecede, los secretarios invitarán con prudencia y caridad a los socios al cumplimiento en lo sucesivo de sus obligaciones reglamentarias o a que expongan las excusas correspondientes.

Los propagandistas que por sus muchas obligaciones u otros n

# PROGRAMA PARA LA XXXIX ASAMBLEA GENERAL DE LA ASOCIACION

en BADAJOZ, BARCELONA, JEREZ DE LA FRONTERA, VALENCIA, VALLADOLID Y ZARAGOZA

en Badajoz, Barcelona, San Sebastián y Valencia  
 formación moral de la vida profesional, y la creación de  
 foros, tribunas de estudios locales, entidades cons-  
 tituidas y cooperativas de producción

que no puedan asistir a todos los actos que prescribe el reglamento,  
 pasarán a la categoría de protectores si tuvieran la de miembros  
 y ser baja si no la tuvieran. Los secretarios de los Centros cum-  
 plirán esta conclusión, proponiendo dichos cambios a la presidencia.

## XIV Asamblea General de Loyola de 1927.

Todas las tandas de ejercicios regionales terminarán con la Asamblea  
 general para contribuir a la mayor perfección espiritual de sus miem-  
 bros. La A. C. N. de P. organizará, dentro o fuera de España, tandas  
 periódicas de ejercicios, de carácter voluntario, cuya duración excederá  
 ocho días, a fin de que el director pueda desarrollar más cumplida,  
 aun íntegramente, el plan de San Ignacio.

## XVIII Asamblea General de Loyola de 1931.

La A. C. N. de P. recomienda a los secretarios de los Centros que  
 multipliquen, dentro de las respectivas provincias, los Núcleos y Co-  
 respondencias de la Asociación.

## XXXI Asamblea General de Loyola de 1944

Los Centros deben organizar tandas de ejercicios y, al acabar éstos,  
 Asambleas de carácter local o regional. Los programas y asuntos que  
 se han de tratar en dichas Asambleas serán preparados detenidamente  
 y con antelación. Los secretarios de los Centros, organizadores de los  
 ejercicios y de las asambleas, llevarán a la Asamblea de secretarios  
 a la general los asuntos que en aquella se hayan tratado y las pro-  
 puestas que en ella se hagan para ser consideradas por toda la Asocia-  
 ción. A dichas asambleas acudirán el Presidente o un visitador por  
 nombrado.

## XXXII Asamblea General de Loyola de 1945

Recogiendo la conclusión aprobada en varias asambleas regionales  
 celebradas este curso se recomienda a los Centros el fomento de las  
 relaciones entre todos ellos por el intercambio de miembros de unos  
 a otros que desarrollen ponencias en los Círculos de Estudios, den  
 conferencias y tomen parte en actos de propaganda.

## ARTICULOS DEL REGLAMENTO DE LA ASOCIACION QUE REGULAN LA CREACION DE CENTROS REGIONALES

Artículo 3.—Podrán crearse Centros regionales previo acuerdo de la  
 Asamblea General.

Artículo 18.—Los secretarios, tanto regionales como locales, serán  
 nombrados libremente por el Presidente, por un período de tres años,  
 y podrá prorrogarse por otros tres, oído el Consejo.

Artículo 19.—El secretario de un Centro regional, como tal, cui-  
 dirá de:

- Fomentar la creación de Centros, Núcleos y Correspondencias  
 dentro de la región.
- Visitar personalmente o por medio de delegados los Centros de  
 jurisdicción.
- Organizar los ejercicios y asambleas regionales.

Artículo 20.—En cada Centro regional, y para asesorar al secreta-  
 rio del mismo, habrá un Consejo regional, que estará constituido por  
 cuatro consejeros, dos elegidos por el secretario del Centro y dos por  
 socios de número de todos los Centros pertenecientes a la región,  
 por rotación secreta. El cargo dura cuatro años y la renovación será  
 por mitad.

Artículo 27.—Las Asambleas regionales se celebrarán, por lo menos,  
 una vez al año, en la terminación de la correspondiente tanda de ejercicios espirituales.  
 Los acuerdos no tendrán fuerza ejecutiva en tanto no sean aprobados  
 por el Presidente, oído el Consejo.

En estas asambleas tendrán voz y voto todos los propagandistas nu-  
 merarios de la región.

La Asociación  
 y los propagan-  
 distas según las  
 conclusiones de  
 las Asambleas  
 y los discursos  
 del actual  
 Presidente

## Segundo Temario nacional para los Círculos de Estudio

1. "Las reformas  
 del reglamento lleva-  
 das a cabo en 1927  
 y 1932".

2. "La reforma  
 planteada en la XL  
 Asamblea de Secreta-  
 rios".

3. "Las caracterís-  
 ticas genéricas del  
 apóstol seglar".

4. "Las caracterís-  
 ticas específicas del  
 propagandista".

5. "¿Qué quiere ser  
 hoy la Asociación?"

6. "Las virtudes del  
 propagandista (el es-  
 piritu constructivo)".

7. "Las tentaciones  
 del propagandista. Vir-  
 tudes que debe opo-  
 ner".

8. "Medios para  
 fortalecer la espiritua-  
 lidad del propagandis-  
 ta".

Para desarrollar este  
 temario se enviará a  
 los secretarios de los  
 Centros una colección  
 completa de las con-  
 conclusiones apr o b a d a s  
 por todas las Asam-  
 bleas nacionales cele-  
 bradas; asimismo, en  
 tanto se publican los  
 "Discursos a los propa-  
 gandistas", pronuncia-  
 dos por nuestro Presi-  
 dente, Fernando Mar-  
 tín-Sánchez Juliá, se  
 incluirá en un próximo  
 BOLETIN un ideario  
 sistematizado de los  
 más importantes pá-  
 rrafos contenidos en  
 ellos.

## Telegramas enviados al terminar la XXXIX Asam- blea General de la A. C. N. de P.

AL EXCELENTISIMO  
 Y REVERENDISIMO  
 SEÑOR NUNCIO DE SU  
 SANTIDAD. — "Reunida  
 en Loyola XXXIX Asam-  
 blea General Asociación  
 Católica Nacional de Pro-  
 pagandistas después de  
 ejercicios espirituales, en-  
 via vuestro afecto filial ho-  
 menaje adhesión y reitera  
 consigna firmemente se-  
 guida de servir a la Igle-  
 sia como ella desea ser  
 servida, y ruega vuestro  
 afecto a vuestro Padre Santo  
 nuestro firme propósito  
 seguir orientaciones su-  
 puestas. Stop. Besa devo-  
 tamente pastoral anillo  
 vuestro afecto. — Fernando  
 Martín-Sánchez, Presi-  
 dente."

AL EMINENTISIMO  
 CARDENAL PRIMADO.  
 "Reunida en Loyola  
 XXXIX Asamblea Gene-  
 ral Asociación Católica  
 Nacional de Propagandis-  
 tas, eleva vuestra eminencia  
 deseo servir a la Igle-  
 sia en España como ella  
 desea ser servida. Besa su  
 sagrada púrpura. — Fer-  
 nando Martín-Sánchez,  
 Presidente."

AL ILUSTRISIMO SE-  
 ÑOR OBISPO DE SAN  
 SEBASTIAN. — "Reunida  
 en Santa Casa Loyola  
 XXXIX Asamblea Gene-  
 ral Asociación Católica  
 Nacional Propagandistas,  
 envía vuestro afecto filial  
 homenaje adhesión, esperan-  
 do saludarle prontamente.  
 Besa pastoral anillo. —  
 Fernando Martín-Sán-  
 chez, Presidente."

AL ILUSTRISIMO SE-  
 ÑOR OBISPO DE MA-  
 LAGA. — "Reunida  
 XXXIX Asamblea Gene-  
 ral Asociación Católica  
 Nacional de Propagandis-  
 tas, reitera vuestro afecto  
 filial afecto todos sus  
 miembros y hace votos  
 por éxito empresas apos-  
 tólicas vuestro afecto, en  
 especial Instituto León XIII.  
 Besa devotamente pasto-  
 ral anillo. — Fernando  
 Martín-Sánchez, Presi-  
 dente."

AL REVEREN-  
 DO PADRE ANGELO  
 AYALA, S. J. — "Reunida  
 en Loyola XXXIX Asam-  
 blea General Asociación  
 Católica Nacional Propa-  
 gandistas, envía devoto y  
 cordial recuerdo a su que-  
 rido fundador. Encomen-  
 dándose oraciones vuestra  
 reverencia, besa su mano.  
 Fernando Martín-Sán-  
 chez, Presidente."

(Viene de la pág. 7.)

en los propagandistas? Digamos, ante todo, que la Asociación no es una obra de catequesis. Tampoco es una política, dedicada a inculcar a sus miembros criterios meramente técnicos para el mejor ejercicio de su profesión o de sus cargos. La Asociación es una obra de perfección. Descubre, presente hombres con capacidad de dirección en potencia o en acto, e intenta sobrenaturalizar su vida para que esos valores que poseen los pongan al servicio de la Iglesia. Para que les den trascendencia de eternidad y sean a su vez pescadores de hombres. Lo que forma, pues, en definitiva, es el espíritu, el criterio sobrenatural de los propagandistas.

¿Por qué medios? Pues por dos tipos de medios: de un lado, dirige el afán de cultura de los propagandistas por medio de sus círculos de estudios. Después, fortalece su espíritu apostólico y criterio sobrenatural, mediante ciertos actos religiosos, piadosos: comuniones en colectividad los primeros viernes de mes, vigillas, retiros, ejercicios espirituales.

### 3. Obra de conservación

Y ¿por qué decimos obra de conservación? Pues porque a veces los pro-

pagandistas, precisamente porque apuntan hacia puestos de dirección y responsabilidad, cuyas ocupaciones absorben la mayor parte de su vida, parecen alejarse de la Asociación. Nuestro Presidente, a este propósito, recordaba el mito de Berenice, y decía que así como aquel bucle convertido en una sarta de estrellas lejanas añoraba el calor de la cabeza de su dueña, también los propagandistas, en tales situaciones, recuerdan la Asociación. Y cuando, por los azares de la vida—la vida da muchos disgustos—, tras el encumbramiento, llega la posible caída y el "virus de la decepción, la viborilla de la ingratitud o la pantera del rencor vengativo les lacera la carne", retornan a la Asociación, en donde cuentan permanentemente con la amistad cristiana de tantos compañeros que les quieren, que les recogen y les alientan. La Asociación entonces los conserva, conserva su espíritu sobrenatural, para que vuelvan a dar a la sociedad fruto, llegada de nuevo la ocasión. Los propagandistas son como antorchas que, aisladas, se apagan al primer soplo de viento, pero unidas forman hoguera, y aunque una se apague, las demás vuelven a encenderla. Aunque en un propagandista se apague temporalmente su espíritu sobrenatural, el calor de la Asociación se lo encenderá de nuevo.

## IV. Las virtudes que debe poseer el propagandista

Y al llegar aquí hagamos otro alto. Fijaos bien que para llevar a cabo la formación y conservación del espíritu sobrenatural en un hombre del tipo que hemos descrito resulta obvio que la Asociación debe contar con medios muy poderosos. Que tiene que plantearse el problema de si esos medios que hemos mencionado antes son suficientes (círculos de estudios, etc.) Porque ¿os dais cuenta de cuáles son las virtudes que debe poseer el propagandista? Vamos a intentar enunciarlas.

### 1. El espíritu constructivo

Por de pronto, hay una virtud que tiene que poseerla, por el mero hecho de ser hombre con capacidad de dirección: es el espíritu constructivo. No se concibe que un hombre que pretenda dirigir no tenga espíritu constructivo. En el propagandista, como hombre apostólico, este espíritu constructivo, imbuido de espíritu sobrenatural, presentará matices especiales. Vamos a analizar un poco más esto.

¿Qué es el espíritu constructivo? El verbo hacer—ha dicho más de una vez nuestro Presidente—es un verbo genésico, divino. El hombre de espíritu constructivo tiende a hacer, a la acción. Esta tendencia en él adopta ciertas características en cuanto a la actitud previa, la concepción de la obra que trata de emprender y la ejecución.

#### A. Actitudes previas

Yo diría que el propagandista con espíritu constructivo debe tener, ya como una predisposición, esta triple actitud: actitud positiva, sano optimismo y preocupación por el pueblo. Si os fijáis son, en efecto, actitudes previas, predisposiciones que preceden psicológicamente a la concepción y a la ejecución de la obra.

##### a) Actitud positiva

¿Cuántas veces habéis oído a nuestro

Presidente la metáfora del astrónomo y las manchas del sol para explicar esta actitud? Si el propagandista fuera astrónomo, procuraría buscar con su telescopio nuevos planetas que habitar, adonde llevar la doctrina de Cristo, en lugar de detenerse a estudiar, a examinar las manchas solares. El propagandista debe ser católico del sí, no católico del no; no de esos hombres que, como decía el Cardenal Billot, tienen el instinto de las moscas, que van siempre a lo podrido. El espíritu positivo no elude la crítica constructiva. Pero en este punto recordamos también aquella cita de nuestro Presidente: la frase de monseñor De Andrea que decía que es más fácil criticar a Cristóbal Colón que descubrir América. Crítica constructiva, sí; pero sólo hasta allí donde no pasemos a ser, de críticos, murmuradores. Apartémonos de las cosas negativas que reclaman a veces nuestra atención sin dejarnos pensar en lo fundamental.

##### b) Sano optimismo

Supone, en realidad, nuestra convicción de que la vida tiene un sentido providencial, el convencimiento de que la Providencia rige nuestros actos y que aunque lleguemos a ser más que sus instrumentos, sus estorbos, sacará el bien posible de nuestros errores y nos dará la gracia suficiente para llevar a buen puerto nuestras empresas.

##### c) Preocupación por el pueblo

Siempre la ha tenido la Asociación. El pueblo conoce a quien le ama. Espera alguien que le ame. Si en algún tiempo esta preocupación ha debido informar todas las actuaciones del propagandista, este tiempo es el actual.

#### B. La concepción de sus empresas

Estas son las tres actitudes previas del propagandista con espíritu cons-

tructivo. Pasemos a ver cómo debe concebir este hombre. Y fijémonos en estos puntos: claridad, magnanimidad, modernidad, visión del futuro.

##### a) Claridad

Concepción clara, sin pedantería, sin prejuicios, sin pasión, sagaz sin caer en la malicia; estudiando bien los problemas y sus soluciones, tanto individual como colectivamente, para no desprestigiar nuestras actuaciones.

##### b) Magnanimidad

Concepción magnánima, generosa. Las cosas que se conciben generosamente tienen grandes probabilidades de subsistir, de seguir adelante. Nuestro consiliario nacional decía que si el Colegio Mayor continuaba con el mismo ímpetu con que había sido concebido, de seguro sería una gran obra.

##### c) Modernidad

Actuar con conciencia de los problemas que plantea el momento, estando al día para ser eficaces.

##### d) Visión del futuro

Más aún que modernidad: visión del futuro. Hay una frase de Fernando en uno de sus discursos sobre este punto que es sumamente gráfica. Dice que el propagandista debe "ventear el pensamiento del Pontífice", auspiciar las próximas situaciones y prever lo que el Padre Santo aconsejaría ante ellas.

#### C. La ejecución. Audacia cristiana

Tras la actitud y la concepción, la ejecución. El propagandista con espíritu constructivo debe ejecutar con audacia cristiana, lanzándose a la acción, sin osadía ni jactancia, una vez escuchado el consejo de la prudencia.

#### D. El bien posible

En todo caso, hay algo que no puede omitir el propagandista con espíritu constructivo: hacer el bien posible de cada día. Hacer el bien posible, buscarlo, desearlo, es en el propagandista una obligación de conciencia. No hay cuestión previa en este punto: admitirla sería negar la historia de la Asociación, que nació contra la paralización que infundía a los católicos la pretendida cuestión previa. Hacer, como el juez de Toledo, "lo que se pueda", poniendo, siguiendo a San Ignacio, "medios como si no hubiera Dios" y orando a Dios como si no hubiera medios. Orad—decía en cierta ocasión Carlos Santamaría—como si la victoria sólo dependiera de Dios. Trabajad como si el triunfo sólo dependiera de vosotros.

#### 2. Las tentaciones del propagandista como hombre dirigente. Virtudes que debe cultivar

Hasta aquí, las virtudes del propagandista en cuanto hombre con espíritu constructivo. Pero es que no son éstas sólo. Al propagandista, precisamente porque se encamina, porque apunta hacia puestos directivos, le acechan una serie de tentaciones no diremos que especiales, pero sí características, de la situación en que se desenvuelve. Y necesita fortalecer las virtudes que las neutralicen para defenderse con éxito de aquéllas.

Si repasamos los siete pecados capitales, veremos que estas tentaciones corresponden, principalmente, a cinco de ellos, porque los que afectan a la carne no hay por qué suponer que hieran al propagandista de modo especial.

**A. Soberbia. Humildad**

Veamos el primero. La soberbia. El propagandista, porque tiende a encumbrarse a puestos directivos y lo logra—unas veces fácil y otras difícilmente—, puede caer muy frecuentemente en esta tentación. Debe cultivar, pues, de modo especial la humildad en muy diversos sentidos. Podríamos enunciar muchos aspectos de la humildad que han de procurar los propagandistas. Por ejemplo: no considerarse católicos arquetipos; no creerse llamados a grandes empresas (recordad cuántas veces ha dicho nuestro Presidente que no todos los días se presenta la ocasión de descubrir América, vencer en Lepanto o dar con la penicilina o de crear "Debates" o colegios mayores de San Pablo); preferir en las obras que realicen ser cimientos ignorados que gallos de veleta; reconocer los méritos ajenos: ser generosos, agradecidos con quienes les ayudaron; no unir su nombre a las obras y preparar en ellas sus sucesores, dándoles paternidad en ellas, convirtiendo a los subordinados en colaboradores y a los colaboradores en coparticipes; no creerse necesarios, insustituibles. Ser, en fin, disciplinados, difícil muestra de humildad; disciplinados no solamente dentro de la Asociación, que en esta cuestión de disciplina mantiene una gran amplitud de criterio, de tal modo que salvo en lo que afecta a los principios fundamentales, en los que reclama unidad disciplinada, en lo demás deja al propagandista que se desenvuelva con completa libertad en su pensar y en su actuar, sino en sus relaciones con la santa Iglesia, con la jerarquía, con la autoridad civil. Ponia como ejemplo de esta disciplina nuestro Presidente en uno de sus discursos la de los jesuitas, que, como dijo alguien comentando las reglas de la Compañía, deben estar dispuestos a pasar desde el más alto puesto a ocupar una portería.

**B. Ambición. Austeridad**

La avaricia. A veces, al puesto de dirección va unida la prosperidad temporal. Entonces el propagandista debe cultivar la largueza en muy diversas manifestaciones. Ser austero, más consigo mismo que con sus familiares. Tener miedo a prosperar muy de prisa, porque los ríos que crecen de prisa nunca crecen con agua limpia. Buscar la cruz. Tomar como modelo a Santiago, que en un principio creía que el reino mesiánico era un reino temporal y lucrativo, pero cuando se dió cuenta de que no era la corona real la que había de poner sobre los hombros, cambió la corona real por la del martirio. No ser tañeros con Dios, sobre todo en el tiempo. Dadle a Dios ese tiempo en labores apostólicas. Preocupaos de las cosas de Dios, que Dios se ocupará de las vuestras.

**C. Ira. Paciencia**

Otra tentación. La ira. Precisamente porque los propagandistas tienen capacidad de dirección, poseen personalidad vigorosa. En sus divergencias, ¡cuánto necesitan cultivar la virtud de la paciencia! Saber presentar las caras planas a su antagonista, en lugar de las aristas, para salvar siempre la unidad, que es menester conservar en lo fundamental. Dar al olvido los agravios y mostrar gran comprensión, eliminando el espíritu de querrela y de lucha.

**D. Envidia. Caridad**

Frente a envidia, caridad. Hay un tipo de envidia que puede acechar al

propagandista. La codicia. La codicia de bienes, de honores. La Asociación y los propagandistas son como los cangilones de una noria; unos están arriba, otros arriba. ¡Y qué difícil es, a veces, cuando se está abajo, pensar que no hay que envidiar al cangilón de arriba, sino limitarse a llenar bien de agua el propio para cuando llegue el momento, si Dios quiere, de subir, volcarla sobre la tierra para fecundarla y que dé frutos! Recordaba nuestro Presidente en uno de sus discursos que el decimo mandamiento es a menudo olvidado. Es—decía—un mandamiento de Derecho público, en tanto el séptimo es un mandamiento de Derecho privado. Y recordaba que las revoluciones las han hecho a menudo más que los míseros, los concupiscentes.

**E. Pereza, cobardía. Diligencia, valor**

En fin, frente a pereza, diligencia. El propagandista debe ser diligente. Entre lo fácil y lo circense (acumulación de cargos y dificultades) debe inclinarse por lo difícil discreto. Evitar la cobardía, que en muchas ocasiones no es más que una forma de pereza, la pereza de luchar. Parecerse más al roble que al alamo temblón. Ser propagandista en todas partes, aunque se pueda disgustar; quedarse solo, si es preciso, por defender la justicia.

**3. Las tentaciones del propagandista en relación con la Asociación. Virtudes**

Las virtudes que acabamos de apuntar rápidamente, porque el tiempo pasa, debe cultivarlas de modo muy especial el propagandista mirando hacia la Asociación. En efecto; hay una serie de tentaciones en las que puede caer el propagandista respecto de la Asociación, cuya raíz última está en alguno o varios de los pecados que quedan señalados.

**A. No buscar en ella el encumbramiento**

Por de pronto, no debe buscar en ella el encumbramiento. La Asociación a nadie alza, a nadie encumbra. Son los propagandistas los que por sus propios méritos han de alcanzar los puestos de dirección. La Asociación forma y conserva—hemos dicho—su espíritu, su criterio sobrenatural para que sepan servir los puestos que ocupen con lealtad, desprendimiento y buen ejemplo. La Asociación no es un sol del cual reciben la luz los propagandistas. La Asociación, también lo hemos apuntado, es como un haz de antorchas. Cada propagandista da su luz y la Asociación se

convierte en hoguera. La luz de la Asociación es la que le prestan los propagandistas, generosa, desprendidamente, sin pasarle la cuenta, como el agua que mueve el molino o genera electricidad en la turbina.

**B. No vivirla como una "masonería", una "secta"**

No debe ver en ella una masonería. Algunas veces habréis oído calificar así nuestra Asociación, desconociendo lo que es el espíritu de secta. No caigamos nosotros en la tentación de querer hacer verdad esa difamación. La Asociación no interviene ni pide cuentas a los propagandistas de cómo actúan en sus cargos, en sus obras. Sólo de cómo cumplen con las obligaciones que les impone el reglamento.

**C. Ni como el sustitutivo de la inacción política**

No debe buscar en la Asociación un sustitutivo de la inacción política, un medio de actuar en política cuando, por la razón que sea, no resulte posible hacerlo en el terreno político. La Asociación mantiene principios, no posturas políticas.

**D. No ponerla a disposición de una política**

No debe poner la Asociación a disposición de una política de partido. Pero debe apoyar siempre—y esto ha sido característica permanente de la Asociación—el principio de autoridad, y no dejar nunca de hacer el bien posible.

**E. No atentar a su unidad**

En fin: no atentar a su unidad. Mantenerla en lo fundamental, en lo estrictamente fundamental, pues en cuanto a las tácticas cabe la discrepancia, aunque también es deseable la máxima coincidencia. El propagandista debe ser hombre de concordia y no de desunión. Si un propagandista ve en un asunto discutido 20 puntos de discordia y uno solo de concordia, debe esforzarse por llevar la discusión a este terreno y no ahondar en los demás.

**4. La piedad. Virtudes teologales, virtudes cardinales**

¿Os dais cuenta del arquetipo del propagandista? ¿Qué gran espíritu sobrenatural ha de tener para poder ser ejemplar? ¿Cómo debe cultivar las tres virtudes teologales—la fe, la esperanza, la caridad—, sin las cuales es muy difícil que pueda poseer esas otras virtudes prácticas que son las cardinales—la justicia, la prudencia, la fortaleza y la templanza? ¿Qué enorme cantidad de piedad debe sustentar su vida!

## V. La espiritualidad del propagandista y los medios para fortalecerla

Si tras describir este tipo del propagandista, del hombre que quiere formar y conservar la Asociación, examinamos los medios con que ésta cuenta hoy para formarlos, quedamos preocupados. Porque, como vamos a ver, entre el fin y el medio hay una enorme distancia.

**1. El reglamento actual, las resoluciones de las Asambleas**

La Asociación, para formar y conservar el espíritu de los propagandistas, cuenta hoy con los siguientes medios:

**A. Actos obligatorios**

Los retiros y vigiliatrimestrales, la misa de comunión en colectividad los primeros viernes de cada mes y los ejercicios espirituales, una vez al año, celebrados en retiro.

**B. Actos voluntarios**

Las resoluciones de las Asambleas recogen una serie de recomendaciones: la práctica del retiro mensual, hacer diariamente media hora de meditación, incorporación a la Sección de San Pablo. La Sección de San Pablo ha querido ser

un florón de espiritualidad en el seno de la Asociación. Nació el mismo día que fué expulsada de España la Compañía de Jesús e impone determinadas obligaciones a sus miembros: dedicación intensa a la Asociación, meditación y comunión diarias.

### C. Actos semioobligatorios

Los Círculos de Estudios.

¿Es que realmente con las obligaciones que impone al propagandista el actual Reglamento es posible generalizar el arquetipo del propagandista que hemos descrito? Confesémoslo. Para llegar a formar este tipo de propagandista, cuya sola enunciación a mí me ha asustado hacer porque me veo a una distancia infinita de él, los medios formativos que establece como obligatorios nuestro Reglamento son insuficientes. Por lo menos, hacía falta extender los que lleva consigo la pertenencia a la Sección de San Pablo, sobrenaturalizar los Círculos de Estudios, etc. He aquí el gran problema con el que hoy se enfrenta la Asociación.

### 2. Posibles medios para vigorizar la espiritualidad del propagandista

#### A. ¿Instituto secular?

Se ha pensado en que la Asociación

podiera transformarse en un instituto secular. Nuestro Presidente ha pensado en ello, y tras consultar al Consejo y al consiliario nacional, ha desechado la idea.

### B. Grupo sacerdotal

Se ha hablado de la necesidad de establecer un grupo sacerdotal, de sacerdotes amigos, orientadores de los propagandistas, colaboradores constantes que insuflen el espíritu sobrenatural en la Asociación.

### C. Sección de San Pablo

Se ha hablado—ya lo he apuntado—de extender, haciéndolas de general cumplimiento, las obligaciones previstas en los Estatutos de la Sección de San Pablo.

### D. Renovación periódica de la promesa

Se ha planteado también la conveniencia de renovar periódicamente la promesa que se hace al recibir la insignia. Muchos de vosotros quizás la hicisteis hace muchos años. Su renovación periódica ayudaría a recordar un compromiso contraído; quizá a renunciar a contraerlo de nuevo si las circunstancias de la vida no van a permitir cumplirlo concienzudamente.

## VI. Consejos a los secretarios

### 1. Estudiad estos problemas

Sobre todos estos puntos debéis ir meditando, principalmente los secretarios. Para facilitar vuestra labor se publicará en el BOLETÍN esta exposición mía, que puede servir de primer guión de materias, y un ideario sistemático de frases y pensamientos de nuestro Presidente, contenidos en todos sus discursos. También se os enviarán colecciones completas de todas las resoluciones y conclusiones adoptadas por todas las asambleas generales y de secretarios celebradas hasta la fecha. Preparaos, pues, para formar criterio, a fin de que

cuando llegue el momento de concretar la estructuración y contenido del Reglamento de la Asociación en la parte que hemos analizado podáis decidir con pleno conocimiento.

Y para terminar, unos consejos extraídos también de los discursos de nuestro Presidente y que deben tener muy en cuenta sobre todo los secretarios mientras llega la reforma.

### 2. Buscad propagandistas

Buscad propagandistas. El secretario es ante todo un buscador, un descubridor de propagandistas. Acercad a la Asociación a aquellos en los que perci-

báis capacidad de dirección en potencia o en acto para que en la Asociación sobrenaturalicen su vida. Sed pescadores de hombres. Invitadles a los ejercicios, a los Círculos de Estudios. No actuéis con clandestinidad o, mejor dicho, dando esa sensación. Para atraer sobre todo jóvenes es conveniente que mantengáis ante el exterior corporativamente la personalidad de la Asociación, que se vean sus obras. Al mismo tiempo procurad que los jóvenes sean algo antes de ser apóstoles, para que no se piense que son apóstoles porque no pueden ser otra cosa.

### 3. Exigencia en el cumplimiento

#### de las obligaciones reglamentarias

Sed exigentes al pedir a los propagandistas el cumplimiento de los actos reglamentarios. Hemos dicho que son insuficientes para forjar el arquetipo del propagandista hacia el que apuntamos. ¿Qué ocurrirá si aun éstos no se cumplen?

### 4. Círculos de Estudios

Procurad que los Círculos de Estudios sean, como na dicho más de una vez nuestro Presidente, cooperativas de ideas, bolsa del trabajo apocólico de los propagandistas. El Círculo de Estudios es el acto cultural más fundamental de la Asociación. Mezclad en él el estudio y la preparación para la acción. No llevéis a los Círculos cuestiones de política contingente. Manteneos en el plano elevado de los principios, estudiando al día el pensamiento pontifical, garantía básica de nuestra unidad de pensamiento en lo fundamental. Procurad también que en los Círculos se elaboren fórmulas de acción social en la región a que el Centro pertenece, además de colaborar en las grandes campañas nacionales. No perdáis en ellos la preocupación por el pueblo.

### 5. Acción

Lanzaos a la acción. No a una acción ardillesca, sino concreta, fecunda. Lanzaos a través de obras colectivas e individuales, acudiendo en cada momento a cerrar la brecha abierta, con el gesto espléndido del sembrador. En especial desarrollad círculos de conferencias sobre los mismos problemas estudiados en los Círculos de Estudios.

No tengo más remedio que terminar. Sobre cada uno de los puntos que he tocado sin poder detenerme a matizarlos, hay una gran cantidad de ideas en los discursos del Presidente y en las resoluciones de las asambleas. De todos podréis disponer.

Y señores, nada más.

(Grandes aplausos que duran largo rato.)

## TELEGRAMA DEL EXCELENTISIMO SEÑOR NUNCIO DE SU SANTIDAD

Agradecido vivamente sentimientos expresados telegrama ocasión Asamblea General propagandistas, bendigo cordialmente nobles propósitos y complázcome elevar al trono del augusto Pontífice testimonio filial adhesión asambleístas. Salúdale afectuosamente,

Nuncio Apostólico.

I. N. S.  
COLEGIO DE LA INMACULADA Y SAN PEDRO CLAVER  
ARENEROS  
MADRID

10 de Setiembre de 1952.

Mi querido Fernando: Como todos los años he recibido vuestro cariñoso telegrama de adhesión. Dios os lo pague, como yo se lo pido todos los días: no ya por el telegrama, que es sólo una muestra de afecto, sino por todo lo que hacéis bueno en tanto en tanto de la vida, en que trabajáis por la causa católica. Que Dios os colme de bendiciones y a ti especialmente que más lo necesitas por que llevas la dirección de todo.

Aff- en tto. Angel Ayala

Carta del reverendo padre Angel Ayala, S. J., fundador de la Asociación, a nuestro Presidente con motivo de la XXXIX Asamblea General

# Va a iniciarse el tercer curso en el Colegio Mayor de San Pablo

## EL COLEGIO, HOGAR DE FORMACION DE MINORIAS SELECTAS Y DE MULTIPLES ACTIVIDADES NACIONALES E INTERNACIONALES

### EXITOS DE LOS COLEGIALES EN DIVERSAS FACULTADES, ESCUELAS ESPECIALES Y OPOSICIONES

#### INFORME DEL DIRECTOR DEL COLEGIO, ISIDORO MARTIN, EN LA XXXIX ASAMBLEA GENERAL

El curso que acaba de terminar ha sido el segundo en la vida de nuestro Colegio Mayor, ya que si bien hace tres años hubo una pequeña actividad inicial—que en el lenguaje familiar la hemos llamado el precolegio—no la tomo en consideración, porque no estaba entonces verdaderamente constituido el Colegio ni siquiera terminado en su parte material. Pues bien: durante estos dos cursos, el Colegio, gracias a Dios, ha ido creciendo lentamente, pero con seguridad.

#### La base material

En lo puramente material se puede decir que este año ha quedado terminado el Colegio con la inauguración de la capilla en la fiesta de Santo Tomás de Aquino. La organización administrativa, después de los tanteos iniciales, parece perfectamente consolidada. Todo esto conseguido, el Colegio tiene ya la base material necesaria para realizar la labor formativa que le compete.

#### La labor formativa

En este orden formativo, ¿cuál ha sido el resultado del segundo curso de existencia del Colegio? Podríamos distinguir dos órdenes: el de las realizaciones llevadas a cabo y el de los frutos conseguidos.

En cuanto a las realizaciones llevadas a cabo, por la lectura del Boletín habréis tenido ocasión de conocer una serie de actividades bastante numerosas, que, Dios mediante, podréis conocer de manera más detallada por la Memoria que estamos preparando. En esa gama extensa, que va desde lo sobrenatural a lo deportivo, se han hecho bastantes cosas.

#### Sus frutos

Ahora bien: ¿qué fruto se ha conseguido con ellas? Podríamos asimismo distinguir dos manifestaciones fundamentales en los frutos de esta actividad formativa. De una parte, la actividad académica, científica; y por otra parte, la formación de hombres con capacidad apostólica y de dirección que la Asociación pretende conseguir.

#### a) En el orden académico

En el orden académico, este año nos podemos sentir bastante satisfechos. Dos colegiales han ganado las oposiciones de inspectores de Trabajo, uno de ellos con el número 1 y otro con el número 5. En la Escuela Diplomática ha ingresado otro con excelente número. Otro colegial ha ganado una plaza de profesor adjunto de la Facultad de Ciencias de Madrid. En el doctorado de Derecho, uno de nuestros colegiales ha logrado sobresaliente en su magnífica tesis, que publicará un organismo oficial en atención a su mérito. Dos han ingresado en la Escuela de Caminos. Cuatro han aprobado el primer grupo de ingenieros industriales. Hay dos números 1 en sus respectivos cursos en la Escuela de Agrónomos, y otro en la

de Caminos, y bastantes matriculas de honor en las diversas Facultades de Medicina, Derecho, Ciencias Químicas, etc. De manera que la cosecha de triunfos académicos no ha sido corta.

#### b) En el orden de la formación humana

En el orden de la formación humana y apostólica, en la tarea de formar muchachos con capacidad de dirección que después se derramen por la sociedad española, ¿qué hemos conseguido? El Colegio es muy joven todavía para poder gloriarse de estos frutos.

Para conocer el tono de la formación que se pretende dar al colegial de San Pablo, nada mejor que recordaros que el Colegio ha establecido una ceremonia: la imposición de la insignia y la prestación de la promesa de colegial, cuyo texto apareció en el número 495 del Boletín.

¿Cómo se ha recibido por los colegiales? ¿Cómo han asimilado lo que de diversas maneras se les ha procurado inculcar? Creo que ha habido como un catalizador muy expresivo durante este verano. En estos meses, los muchachos se han derramado por diferentes partes: unos han ido a campamentos de trabajo, otros a cursos de verano, otros al extranjero, algunos han quedado en el Colegio, y los más, a su casa. Un colegial vino a decirme que sería muy conveniente que a los colegiales que se hallasen en la milicia les llegasen cartas de sus compañeros de Colegio. Esto me sugirió la conveniencia de establecer un intercambio epistolar entre todos los colegiales, y les facilité las direcciones respectivas para que pudiesen escribirse entre sí. Esta idea ha prendido con gran entusiasmo. He recibido cartas de casi todos los colegiales; dicen que la idea les ha parecido magnífica y que la ponían en práctica.

Quiero hacer notar, sobre todo, que en estas cartas de contestación se ha notado la penetración de aquel espíritu y he visto que los colegiales responden al espíritu que tratábamos de infundirles. Así, mis "epístolas de San Isidoro a los colegialenses", como las ha llamado humorísticamente algún colegial, han dado ocasión a que los muchachos del Colegio hayan dicho cosas interesantes.

A continuación leyó párrafos de diversas cartas de colegiales, una de las cuales se transcribe en otro lugar de este Boletín.

#### La selección de los colegiales

También quiero indicar que desean volver al Colegio casi la totalidad de los colegiales, y para cubrir las vacantes que se han producido por terminación o cambio de estudios, etc., hay unas tres solicitudes por plaza, no obstante el coste de la estancia. Este año no ha habido convocatoria de becas, pues los que

la tienen procuran conservarla a toda costa y, por otra parte, nuestras posibilidades económicas son ya muy limitadas.

Por todo ello hemos de hacer una cuidadosa selección. Este año, en la selección hemos introducido dos novedades. La primera es un informe más concreto sobre los aspirantes, con un modelo que facilita el colegio, y la segunda, un cuestionario en el que el candidato ha de trazar una pequeña biografía que abarca los siguientes extremos:

1. Qué estudios ha realizado hasta ahora, y dónde los ha cursado. Cuáles fueron las materias y los profesores preferidos. Qué juicio tiene de su preparación cultural.
2. Qué le ha movido a elegir los estudios superiores que desea cursar. Qué perspectivas le ofrece esta carrera desde un punto de vista personal y desde un punto de vista social.
3. Cuáles son sus aficiones literarias y artísticas. Qué lectura le ha impresionado más. Cuáles son los autores preferidos. Qué periódicos lee especialmente. Qué ha escrito o qué realizaciones artísticas ha llevado a cabo.
4. En qué tareas apostólicas ha intervenido. Qué posibilidades apostólicas ve para el futuro. Cómo juzga su vida espiritual.
5. Qué deportes o qué juegos practica. Por cuáles siente mayor afición.
6. Cuál es su juicio sobre la localidad en que vive. Dónde le gustaría fijar su residencia futura. Qué viajes ha realizado.
7. Cómo juzga su propio carácter. Cuál es su círculo de amistades. Qué contactos ha establecido con personas de diversas clases sociales.
8. Cuáles son sus ideales para el futuro.

#### El problema económico

El problema más grave del Colegio es el económico. En resumidas cuentas, diré que hoy el Colegio cuesta mucho dinero. Los muchachos pagan 2.000 pesetas, y el colegial cuesta hoy por hoy tres mil. Si queremos realizar una labor eficaz en el Colegio hace falta que los propagandistas sean los primeros propagadores de esta necesidad para que logremos las ayudas necesarias.

#### El Colegio, hogar de múltiples actividades

Por otra parte, el Colegio, además de ser ese hogar de formación de minorías selectas, puede ser, y de hecho está sien-

(Continúa en la página 16.)

# Desde el Colegio Mayor de San Pablo

Como muestra práctica de la vida activa del Colegio, publicamos este fragmento de su Diario:

## Actos culturales

**Abril.**—Día 19, sábado: Don Carlos Santamaría celebra una reunión con los colegiales, en la que expone los puntos principales que van a ser tratados en las próximas Conversaciones Católicas Internacionales de San Sebastián. Después de su exposición entablóse un animado debate sobre los puntos de vista indicados por el señor Santamaría.

Día 20, domingo: En el salón de actos del Colegio se celebra un recital de canto a cargo de la soprano Lolita Ripollés y el tenor José Escanero, acompañados al piano por el maestro Juan Bernal. El concierto revistió un éxito extraordinario.

Día 21, lunes: El excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Málaga, don Angel Herrera, clausura el ciclo de conferencias sobre "Hombres de empresa", que había venido celebrándose desde el mes de febrero. El señor Obispo desarrolló una lección magistral sobre el "Concepto cristiano de la empresa", y contestó después a varias preguntas que le fueron formuladas por los asistentes. Asimismo, en conversación sostenida después del acto con los colegiales, les manifestó la constante presencia del Colegio en su corazón y su deseo de poder visitarlo con mayor frecuencia.

Día 25, viernes: El padre Domingo Leone pronuncia una interesante conferencia, ilustrada con proyecciones, sobre la Sábana Santa de Turín.

Día 27, domingo: Concierto del Orfeón Infantil Mejicano. De verdadero acontecimiento puede calificarse la actuación del Orfeón en el Colegio, actuación que tuvo lugar antes de su presentación oficial en Madrid. La calidad artística de esta agrupación, ya conocida en los medios musicales por otras actuaciones privadas, llevó al Colegio un público numerosísimo, que desbordó totalmente el salón de actos. Los pequeños cantores del Orfeón Infantil Mejicano hubieron de repetir varios números de su repertorio y obsequiar, asimismo, al público con otros números no incluidos en el programa. Según sus propias declaraciones, fué la actuación más larga de toda su historia.

**Mayo.**—Día 3, sábado: Se celebra en la gran sala de actos del Colegio un festival filipino, en el que toman parte destacadas personas de la colonia de aquel país hermano en Madrid. En el acto se interpretaron las más típicas y representativas canciones y danzas de Filipinas. La introducción a la música de aquel país fué hecha por el colegial filipino don Oscar López Moreno, gracias a cuya gestión tuvo lugar este interesante festival.

Día 4, domingo: Con motivo de la clausura de la reunión del Círculo de Jóvenes de la Asociación, don Pedro Gómez Aparicio, director de la agencia Efe y de la "Hoja Oficial del Lunes", pronuncia una interesante charla sobre su reciente viaje a los países del Orien-

## Pilares del hombre nuevo

*El director del Colegio Mayor de San Pablo, Isidoro Martín, ha mantenido durante este verano frecuente correspondencia con los colegiales. Algunas de las cartas por él recibidas trasfunden un excelente espíritu apostólico.*

*Esta carta es de un colegial que pasó su veraneo en el Servicio Universitario de Trabajo.*

Señor don Isidoro Martín.

De regreso ya "a la civilización", le escribo contándole algunas impresiones de nuestra reciente experiencia en los campos de trabajo.

Como habrá podido observar en los chinos y en cualquier otro de los compañeros de los que fueron a Rodalquilar, nuestra pequeña hazaña tiene su medalla, que ya algunos ostentan con cierto legítimo orgullo colgada del cinturón. Lleva una inscripción: "Estudiante obrero fundador", que es como el pilar del hombre nuevo. La recibimos de manos del director general de Enseñanza Técnica y Profesional, delegado del ministerio de Educación Nacional, en la visita a los campos que personalmente realizaron junto a él Jordana, jefe del S. E. U.; Zorita, jefe del S. U. T., y el reverendo padre Llanos, alma de la empresa.

Nuestras tres semanas en Pont de Suert como unos obreros más de la Empresa Nacional Hidroeléctrica Ribagorzana han sido tan ricas en experiencias y enseñanzas, los hemos vivido tan de prisa que resulta irrisorio traducirlos en una cuartilla.

Ignoro si recibió mi carta desde Pont de Suert, en que le contaba, muy a la ligera, nuestras primeras impresiones. Hacía referencia a nuestro "campo de concentración", nuestros picos y palas, nuestros martillos perforadores y nuestros "callos"... Le hablaba de nuestros 5.000 compañeros, obreros descuidados, sin cultivar. Le hablaba de nuestras clases para hombres maduros analfabetos y para los hijos de los obreros.

Hoy podría decirle algo de nuestra despedida. En un día de trabajo llevamos un millar a misa. Después, al despedirnos, no podían contener su emoción. Hemos dejado allí un montón de amigos obreros, que ya nos comprenden. Muchos nos pedían autógrafos; nuestro capataz no podía contener las lágrimas ante nuestro pequeño regalo. Son hombres que no han recibido nunca un trato humano, que ven muy lejos al ingeniero y a los jefes de la empresa y que por ello son muy sensibles a la caridad.

Creo que es la auténtica labor abierta a toda la juventud estudiantil española. Es el camino de la redención del hombre por la caridad y el cultivo de sus espíritus injustamente olvidados, el camino del acercamiento de las clases y la única solución "no sangrienta" al problema social insoslayable que España tiene planteado. Para ello necesitamos hombres nuevos muy cercanos "idealmente" a aquellos que se forman para la restauración de un orden social genuinamente cristiano; hombres, efectivamente, en posesión de un agudo sentido del bien común y de la justicia social, con un corazón amplio y que no sean tacaños al sacrificio.

Bien vale la pena que al volver al seno de esa gran familia que debe ser el Colegio, todo esto sea objeto de una conferencia o de varias y lleven a todos el convencimiento de que tres semanas de sacrificio representan mucho en su porvenir, en el del obrero, en el de España y tienen la compensación de la más sana alegría en el corazón. Cuando los 30.000 universitarios españoles se siembren un verano como semilla escogida por las tierras de España habremos dado el primer paso verdadero hacia la auténtica justicia social, que manchamos de tanto manosear.

Digame si recibió mi carta desde Ribagorzana. Nuestro campo culminó en Lourdes. Allí se siente a Dios, se respira a Dios. Apoteósico. Nos sentíamos más dignos cuando decíamos a la Virgen: "Te pedimos por nuestros compañeros obreros de Pont de Suert", y el agua de Masabielle llovía en nuestros corazones. Ante aquella cortina de muletas, de aparatos ortopédicos, etc., testigos del paso de Cristo Misericordia por Francia como por Palestina, uno sentía medida y pequeña la propia generosidad y el mundo entero salía en oraciones por los labios. Siempre recordaré aquella matrona germana bebiéndose las lágrimas silenciosamente mientras Dios Eucaristía pasaba ante su hijo tullido. En aquel momento ninguno podíamos rezar ni suspirar. Teníamos un nudo que nos ahogaba.

Nuestra pequeña experiencia o hazaña podría intitularse "Del Pilar a Lourdes a través de un campo de trabajo". Como una peregrinación. Y de este modo, ¿cómo iba a ser largo el camino ni pesado? Abrazados a las dos "columnas de Hércules" de la civilización cristiana, sentimos el mundo nuestro, como pequeños héroes mitológicos, mitad hombres, polvo, nada; mitad dioses (y me quedo corto respecto a San Pablo), porque el mismo Cristo llenaba nuestros corazones. Si este espíritu de hombres no se agotase igual que la carne...

En este momento acabo de interrumpir mi carta para leer la tuya a Ribagorzana, que llegó con retraso y me ha sido devuelta. Quiero agradecerla ligeramente.

Cordialmente,

José GONZALEZ SANTOS

te Medio, formando parte de la Misión oficial, presidida por el ministro de Asuntos Exteriores de España.

Día 7, miércoles: Conferencia de Lili Alvarez sobre "El deporte y el cristianismo integral". Esta conferencia obtuvo un extraordinario éxito, y a ella asistieron, entre otras personalidades, el director del Instituto de Cultura Hispánica, el jefe nacional del S. E. U. y el ex ministro señor Larráz.

Día 15, jueves: Concierto del Coro Maitea. El Coro Maitea, de San Sebastián, formado por las voces femeninas del Orfeón Donostiarra, ofreció una gran sesión de música coral, cosechando nutridos y calurosos aplausos. Su directora, la señorita María Teresa Hernández, recibió, asimismo, numerosas felicitaciones del público que llenaba por completo el salón donde tuvo lugar el concierto.

Día 23, viernes: Los asambleístas de la Oficina Católica Internacional del Cine, cuyas principales sesiones tuvieron lugar en el Colegio, ofrecen una sesión de cine-forum, en la que se proyectó la película italiana, dirigida por Vittorio de Sica, "El limpiabotas". Tras la proyección se suscitó entre los colegiales una animada y fecunda discusión sobre los valores reales de la película. Antes que "El limpiabotas", y ofrecida por el delegado uruguayo en la Oficina Católica Internacional del Cine, se proyectó una interesante película corta: "Hombres como tú y yo", que recoge la vida de un seminarista a través del prisma de un seminarista.

Día 24, sábado: En honor de los asambleístas del O. C. I. C., el Colegio ofreció un recital de coros y danzas, en el que actuaron los grupos de la Juventud Femenina de Acción Católica y la rondalla y jotos de la Casa de Aragón.

Día 25, domingo: Fiesta de clausura del curso. La clausura del curso académico fué solemnizada con la celebración de un gran concierto de guitarra a cargo de Narciso Yepes. La actuación del extraordinario yepista, ya conocido de nuestros colegiales por actuaciones anteriores en recitales privados, constituyó un éxito.

### Actos religiosos

Aparte de los actos ordinarios de estudio y piedad llevados a cabo según el plan previsto, por el Aula Sancti Pauli se celebraron los siguientes:

**Abril.**—Día 3, jueves: Comienza en la Ciudad Ducal la segunda tanda de ejercicios para colegiales. Fué dirigida por el muy ilustre señor don Santos Beguiristáin, director espiritual del Colegio, auxiliado por los capellanes reverendos señores Pérez de San Román y Olave.

Durante los días de Semana Santa se celebran en el Colegio tandas de ejercicios espirituales organizados por los Cuerpos de Inspectores de Hacienda, Abogados del Estado e Inspectores de Primera Enseñanza.

Día 27, domingo: El Colegio celebra solemnemente el cumplimiento pascual.

**Mayo.**—Días 4 y 11, domingos: Como colofón del cumplimiento pascual tiene lugar la bendición de habitaciones en el Colegio.

Día 25, domingo: Clausura de curso. Por la mañana se celebra en la capilla una solemne misa cantada por el orfeón del Colegio, y a continuación un tedéum de acción de gracias. A estos actos asistió el ilustrísimo señor director ge-

neral de Enseñanza Universitaria, señor Pérez Villanueva.

### Visitas

**Abril.**—Día 8, martes: Un grupo de profesores y alumnos del Liceo de Beja realizan una detenida visita al Colegio, consignado en el libro de honor del Colegio sus impresiones después de la visita.

Los asistentes a las Jornadas Nacionales de la J. U. M. A. C. visitan el Colegio. A su frente vienen el consiliario nacional de los universitarios, don Luis José Alonso; el presidente del Consejo Superior de los Jóvenes de Acción Católica, señor Pastor, y el presidente nacional de la J. U. M. A. C., señor Reñé.

Día 14, lunes: Visita al Colegio el teo-

## VIDA DE LOS PROPAGANDISTAS

### • HOGAR

Julio Alonso G. Espino, propagandista del Centro de Vigo, ha visto bendecido su hogar con el nacimiento de una niña, a la que se ha impuesto el nombre de María Elena, cuarto de sus hijos.

—El invitado del Centro de Vigo Julián Zarauza Andina ha contraído matrimonio con la señorita Rosina Masó Bolívar.

—Ha sido operada con resultado satisfactorio la señorita María del Carmen Luis y Díaz Monasterio-Guren, hija del propagandista del Centro de Madrid, consejero de la Asociación, Francisco de Luis.

—Las señoritas Isabel y María González, hijas del propagandista protector del Centro de Madrid Nicolás González Ruiz, han contraído matrimonio en el mismo día con los señores don José Millán y don Luis Vallejo, respectivamente.

—Han sido elegidos vocales de la Comisión Permanente del Consejo Nacional de Economía, en votación secreta y por papeletas, entre otros señores, nuestro Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, y los propagandistas del Centro de Madrid Román Perpiñán-Grau y Mariano Sebastián Herrador.

### • PROFESION Y HONORES

En la villa asturiana de Grado ha sido inaugurada una biblioteca, a la que se ha puesto el nombre de don Martín González del Valle, marqués de la Vega de Anzo, propagandista que fué del Centro de Madrid.

—Pedro Gómez Aparicio, propagandista del Centro de Madrid, ha sido objeto de un homenaje con motivo de sus bodas de plata con la profesión periodística, que inició el 15 de junio de 1927 en "El Debate". Por la Junta directiva de la Asociación de Antiguos Alumnos de la Escuela Oficial de Periodismo se le entregó un artístico pergamino, nombrándole socio de honor de dicha organización.

También le ha sido otorgada la medalla del Trabajo, y con este motivo se le ha tributado un homenaje, iniciado por cuatro ministros, varios directores generales, subsecretarios y destacadas personalidades.

logado salesiano de Madrid-Carabanchel Alto.

Día 15, martes: Durante unos días se aloja entre nosotros el reverendo señor rector del Colegio Mayor Beato Juan de Ribera, de Burjasot.

Día 24, jueves: El ilustre académico don Melchor Fernández Almagro nos visita. Después de la comida, en el despacho del director tiene lugar una amenisima charla, que se prolonga durante largo rato, sobre temas históricos y literarios.

Día 25, viernes: Visita el Colegio el profesor de la Facultad de Filosofía de Madrid, don Constantino Láscaris Comeno.

Día 26, sábado: Don Antonio Estrada de la Rosa, de la Embajada filipina, realiza una visita al Colegio.

**Mayo.**—Día 1, jueves: El catedrático don Manuel Fraga Iribarne, secretario del Instituto de Cultura Hispánica, celebra una reunión con un grupo de colegiales, en la que se trataron diversos temas de actualidad y de las especialidades del ilustre visitante.

Día 2, viernes: El Colegio, representado por el señor Campillo, del Consejo directivo, asiste a los actos celebrados por el Colegio Mayor San Felipe y Santiago, en las fiestas de sus Patronos.

Día 5, lunes: El Colegio recibe la visita del catedrático de la Universidad de Santiago don Laureano López Rodó.

Día 9, viernes: Visita del jefe del S. E. U. de Murcia, don Juan García Abellán.

Día 10, sábado: Es huésped del Colegio el catedrático de la Facultad de Filosofía de la Universidad Central don Joaquín de Entrambasaguas, quien, como de costumbre, celebra, después de la comida, una reunión con los colegiales interesados en las disciplinas en que el señor Entrambasaguas es maestro.

**Junio.**—Día 4, miércoles: Visita el Colegio un grupo de dirigentes de la Federación Internacional de Hombres Católicos.

Día 6, viernes: Llegan al Colegio, para visitar sus instalaciones, los señores Gerard Dion, Marcel Morneau, Lucien Dallané y Richard Pattee, de la Universidad Laval, de Quebec.

Día 17, martes: Visita del reverendo padre Angel Ayala, S. J., quien, acompañado por el director del Colegio, recorrió todas sus dependencias.

Día 18, miércoles: El reverendo padre José Antonio de Sobrino, invitado a visitar el Colegio, tuvo, en la forma ya tradicional, un amplio cambio de impresiones sobre diversos aspectos de la vida cotidiana en los Estados Unidos.

Día 20, viernes: El excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de Nankán llega al colegio para presidir una reunión de la colonia china católica, que celebra, ordinariamente, sus actos colectivos en el colegio. El ilustre Prelado, acompañado por el director y miembros del Consejo directivo, hizo una detenida visita al Colegio, firmando después en el libro de honor.

Día 22, domingo: El excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Ciudad Real, prior de las Ordenes Militares, visita nuestro Colegio, siendo, asimismo, acompañado en su recorrido por el director y miembros del Consejo directivo, y el señor Obispo firmó en el libro de honor del Colegio.

